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O senador Omar Aziz 
(PSD) está traba-
lhando para fina-
lizar o relatório 

do arcabouço fiscal, atu-
almente em tramitação 
na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Se-
nado, na próxima semana. 
Para isso, nos próximos 
dias o parlamentar dedi-
ca seu tempo à análise 
das cerca de 30 emendas 
apresentadas à proposta e 
deve se reunir com o minis-
tro da Fazenda, Fernando 
Haddad.

Ainda nesta terça-feira 
(13), parlamentares apro-
varam requerimento para 
realizar audiência pública 
sobre o tema, com voto 
contrário de Aziz, relator 
da matéria. No entan-
to, para Aziz, esta sema-
na será o momento para 
estabelecer diálogo com 
várias frentes, incluindo o 
governo, a oposição e o 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira.

“Espero que votemos em 
breve na CAE e no mes-
mo dia possamos votar no 
plenário, após uma intensa 
discussão. A proposta é im-
portante para que a gente 
tenha um limite de gastos. 
Para a gente diminuir a dí-
vida pública é necessário 
arrecadar mais. Com os ju-
ros exorbitantes que temos, 
essa dívida cresce muito e 
quanto mais essa dívida 
cresce menos nós temos 
disponível para fazer os 
investimentos de base na 
população” , ressaltou Aziz.

De acordo com o pre-
sidente da CAE, Vander-

lan Cardoso (PSD-GO), é 
possível promover a deli-
beração do relatório logo 
após a audiência pública, 
a exemplo de outros pro-
jetos. O relatório final do 
Senador Omar Aziz deve 
incluir suas considerações 
sobre as emendas apre-
sentadas, com expectativa 

inicial de que o projeto seja 
votado ainda em junho no 
Senado, após a discussão 
nas comissões e a avalia-
ção de possíveis impactos 
econômicos.

Nesta semana, o senador 
deve participar de debates 
com outros parlamentares 
para agilizar a aprovação 

da proposta, que ele de-
fende como um importan-
te projeto para modernizar 
a política fiscal do País e 
criar uma base mais sólida 
para o crescimento econô-
mico. “Não é um projeto 
do governo Lula, mas sim 
uma ferramenta para que 
a gente possa voltar a ter 

credibilidade com aqueles 
que querem investir no 
Brasil”, reforçou Aziz.

A proposta aprovada na 
Câmara dos Deputados 
tem sido alvo de críticas 
por parte dos senadores 
que irão analisar e votar 
o projeto (PLP/2023), com 
pedidos de alterações no 

Relatório final do Senador Omar Aziz deve incluir suas considerações sobre as emendas apresentadas

Omar deve entregar relatório do 
arcabouço fiscal na próxima semana

texto-base. A inclusão do 
Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica e de Valori-
zação dos Profissionais da 
Educação (Fundeb) e do 
Fundo Constitucional do 
Distrito Federal no projeto 
estão entre os principais 
pontos criticados.

Barcelona fecha com joia do Athletico-PR 

ATACANTE 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Tá em choque? O Barce-

lona chegou a um acordo 

para fechar a contratação 

de Vitor Roque, atacante 

do Athletico Paranaense, 

para a próxima temporada 

europeia. De acordo com 

informações do “Diario AS”, 

o clube catalão contou 

com a ajuda fundamental 

do ex-jogador Deco, atual-

mente secretário técnico 

do clube catalão, para a 

finalização da negociação, 

que giraria em torno de 40 

milhões de euros (cerca de 

R$ 209,6 milhões).
Ainda segundo o ‘Dia-

rio AS’, a contratação de 

Vitor Roque já estaria fe-

chada, mas que ainda não 

foi oficializada por conta 

de restrições por parte do 

Barcelona. O clube catalão 

não tem espaço salarial 

suficiente para inscrever o 

brasileiro e, por isso, conta 

com três saídas de jogado-

res para que Vitor Roque 

seja, de fato, contratado. 

Muito por conta dessa si-

tuação financeira, o Barce-

lona deixou de contar com 

retorno de Lionel Messi.

Xavi, técnico do Barcelo-

na, acredita que a polivalên-

cia de Vitor Roque no ataque 

pode ser um dos grandes 

trunfos da contratação do 

atacante brasileiro. Teori-

camente, Roque pode ser 

um substituto natural para 

Lewandowski como camisa 

9, mas que também pode 

ser usado nas pontas por 

conta de sua velocidade.
Vitor Roque é uma das 

grandes promessas do fu-

tebol brasileiro. Revelado 

pelo Cruzeiro, o atacante foi 

contratado pelo Athletico 

Paranaense em 2022 por 

24 milhões de reais e, desde 

então, tem sido peça muito 

importante para a equipe 

da Arena da Baixada.
Seu desempenho pelo 

Athletico tem sido cons-

tante, mas suas atuações 

pela Seleção Brasileira 

Sub-20 abriram os olhos 

de gigantes do futebol eu-

ropeu. No Sul-Americano 

Sub-20, disputado no iní-

cio deste ano de 2023, Vitor 

Roque foi um dos gran-

des nomes da conquista 

brasileira, sendo um dos 

artilheiros da competição 

com seis gols marcados.

Atacante brasileiro, Vitor Roque, foi contratado pelo Barcelona da Espanha 

GILVAN DE SOUZA/CRF
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A pós a imprensa fran-
cesa noticiar a saída 

de Kylian Mbappé do 
Paris Saint-Germain 

(PSG) ao final de seu contra-

to, o jogador veio a público 

para dar a sua versão dos 

fatos. Em carta enviada à 

‘Agência AFP’, Mbappé dei-

xou claro que, apesar da no-

tícia ter sido encarada como 

uma “bomba” no mundo 

do futebol, o PSG já estaria 

ciente de sua vontade com 

certa antecedência.
“Nunca discuti qualquer 

renovação de contrato com o 

PSG. A diretoria foi informa-

da desde 15 de julho de 2022 

da minha decisão de não 

estender além de 2024 — e 

a carta enviada foi apenas 

para confirmar o que eu já 

disse a eles”, disse Mbappé.

Com o término do vínculo 

em junho de 2024, Mbappé 

vai estar livre para assinar 

pré-contrato a partir de ja-

neiro. Para evitar uma saída 

sem qualquer tipo de ga-

nho financeiro, o Paris Saint-

-Germain tem como opção 

vender o atacante já nesta 

janela de transferência, e o 

Real Madrid aparece como o 

grande favorito para contar 

com o atacante, visto que na 

última janela a transferência 

quase se concretizou. No en-

tanto, Mbappé preferiu ficar 

no PSG e renovou o contrato.
Mbappé nega ida ao Real 

Madrid Pouco tempo após a pu-

blicação da AFP, Mbappé 

usou suas redes sociais para 

desmentir uma notícia do 

jornal francês ‘Le Parisien’. 

A publicação afirmava que 

a decisão do jogador de não 

renovar com o PSG teria 

sido tomada por conta da 

saída de Benzema do Real 

Madrid, e que o atacante 

teria a ideia de assinar com 

o Real Madrid já nesta janela 

de transferências.
“Mentiras. Ao mesmo tem-

po, quanto maior, mais passa. 

Em Tempo

Atacante do PSG, Kylian Mbappé anunciou saída do time francês na próxima temporada 

Já disse que vou continuar 

na próxima temporada no 

PSG, onde estou muito feliz”, 

publicou Mbappé.
A relação entre Mbappé e 

PSG anda estremecida, mui-

to pelas promessas que o 

presidente do clube Al Khe-

laïf havia prometido e não 

cumpriu. A situação agravou 

ainda mais quando o jornal 

‘New York Times’ informou 

que o clube não foi comu-

nicado pelo camisa 7 e des-

cobriu sobre a decisão com 

a publicação do ‘L’Équipe’.
A história de Mbappé e 

o clube francês tem seis 

anos, quando estreou con-

tra o Monaco, em 2017. 

Desde então, tornou-se o 

maior artilheiro da histó-

ria do PSG, com 212 gols, 

e acumula 13 títulos. Na 

última temporada, venceu 

o Campeonato Francês.Reformulação O PSG começou sua busca 

por reforços após o fim da 

temporada. O clube francês 

promete ser um dos mais 

ativos na próxima janela de 

transferências, buscando 

renovar seu elenco.
Com a saída de Messi con-

firmada, e a de Neymar sen-

do especulada, além de ou-

tros craques do clube como 

Sergio Ramos e Veratti, o 

PSG já tem nomes em mente 

para a próxima temporada.

Bernardo Silva é um dos 

nomes especulados no clu-

be parisiense, porém, a ne-

gociação é considerada difí-

cil. O PSG definiu um nome 

para investir caso receba um 

“não” de Bernardo.
Mohamed Salah é o pró-

ximo alvo do PSGO PSG definiu Mohamed 

Salah como principal alvo em 

caso de fracasso na trans-

ferência de Bernardo Silva.

Segundo o jornalista 

Ekrem Konur (@Ekremko-

nur), O egípcio ídolo do Li-

verpool é um dos nomes fa-

voritos da diretoria do clube 

francês. Salah é avaliado em 

70 milhões de Euros.

Craque francês  não revelou em qual time do mundo vai jogar na próxima temporada 

Mbappé anuncia saída 
do Paris Saint-Germain
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Show ‘o Rugido’ acontece neste domingo 
Estrelado pelo instrumentista 

e professor de música Mateus 
Ribeiro, o show O Rugido acon-tecerá no próximo domingo (18), 

às 19h, no Teatro Amazonas, em 
Manaus, com a produção da Casa 
de Artes Trilhares. Haverá ainda 
a participação especial dos can-tores Matheus Santaella, Gabriel 

Fonseca e Beatriz Procópio. Com 
a proximidade do grande dia, a 
expectativa é grande para a apre-sentação que promete agradar 

aos fãs de música instrumental.“Desde quando iniciamos os 
ensaios gerais com as dançarinas, 
os cantores e a poetisa, a minha 
expectativa com O Rugido au-mentou bastante, principalmen-te agora que temos o roteiro 

macro do show, porque até então 
tava tudo na minha cabeça ainda, 
mas com todo mundo presente 
já conseguimos visualizar tudo 
e, sem dúvida, tá ficando muito 
bonito”, comenta o músico Ma-teus Ribeiro.

Ingressos
Os ingressos para O Rugido 

estão à venda na bilheteria do 
Teatro Amazonas, no site www.shopingressos.com.br e nos pon-tos da Maricota´s Craft (Avenida 

Álvaro Maia, 1246, Praça 14) e Casa 
Som Amazônia (Travessa Planal-to, No. 3, Parque 10 de Novembro). 

MÚSICA

Produção acompanha crescimento de Ravi de 3 anos

Filme estreia nesta quinta no Cine CasarãoNesta quinta-feira, 15, o Cine 
Casarão, espaço dedicado à Sétima 
Arte do Casarão de Ideias, locali-
zado no Centro de Manaus, recebe 
em sua grade de programação o 
filme documental brasileiro ‘Dos 
3 aos 3’, dirigido por Pablo Lobato 
e Bianca Bethonico. A primeira 
exibição ocorrerá às 17h30. Os in-
gressos podem ser adquiridos de 
forma antecipada pelo Instagram 
(@casaraodeideias) ao preço de R$ 
16 (inteira) e R$ 8 (meia).A produção acompanha de perto 

o crescimento de Ravi, desde seus 
três meses aos 3 anos de vida. O 
filme parte do olhar cuidadoso da 
mãe, Bianca, uma estudiosa da 
abordagem Pikler no Brasil.Durante toda a primeira infância 

do filho, ela segue as pesquisas 
da pediatra vienense Emmi Pikler, 
que trata da individualidade dos 
bebês, do incentivo à autonomia 
e do apoio em momentos de cui-
dados para fortalecer os vínculos 
entre mãe e bebê e melhor esti-
mular o desenvolvimento motor, 
cognitivo, emocional e social. A 
reexibição ocorrerá na sexta-feira, 

CINEMA 

DIVULGAÇÃO

16, às 16h, e sexta-feira, 17, às 16h.
Ainda na grade de programa-ção do Cine Casarão, o públi-co poderá conferir os longas ‘Vento na Fronteira’ (quinta--feira, às 16h; sexta-feira, 

17h30), ‘Urubus’ (quinta-feira, às 19h; sábado, 19h20), ‘Cor-política’ (sexta-feira, às 19h; domingo, dia 18, às 17h40), ‘EO’ (sábado, às 17h30; domingo, às 16h) e ‘Uýra – A Retomada da Floresta’ (domingo, às 19h40).

DIVULGAÇÃO

O valor dos ingressos é de R$ 29,99 (in-
teira) e R$ 17,49 (meia entrada)

um espaço de visibilidade e conexão entre seus agentes produtores através de ati-vidades tais como desfiles, exposições, roda de negócios e oficinas diversas. O evento tem o apoio do Governo do Estado do Amazonas, por meio da Se-cretaria de Estado de Cul-tura e Economia Criativa e da Associação Amazônia de Produção, Organiza-ção e Incentivos Artísti- cos (Apoiar).De acordo com o secre-tário de Cultura do Estado, Marcos Apolo Muniz, essa é mais uma oportunidade para conhecer e aprender mais sobre conhecimentos 

tão importantes. “A cultura indígena, evi-denciada pelo Amazon Po-ranga Fashion, é de suma importância para o prota-gonismo desse povo que faz parte de nossa identidade amazônica. Com destaque ao empreendedorismo,  as oficinas e rodas de con-versas revelam o entendi-mento acerca dos saberes ancestrais”, conclui Mar- cos Apolo.
Para participar dessa e de outras oficinas do evento, é preciso se inscrever atra-vés do link: https://acesse.one/nPtHu. Mais informa-ções acesse @amazonpo-ranga no Instagram

Oficina acontece no Centro Cultural dos Povos da Amazônia nesta quarta-feira, 14 de junho

Em Tempo

C om uma grande pro-gramação voltada à cultura indígena, a Amazon Poranga Fashion promove nesta quarta-feira, 14, a partir das 14h, a Oficina de técnicas de iniciação ao grafismo cor-poral indígena, ministrada pelo artista Amadeu Sate-ré-Mawé. As inscrições são feitas através de formulário online. São 20 vagas.O objetivo é proporcionar o contato inicial dos alu-nos com os processos de confecção da tinta de je-nipapo, técnicas de mistu-ra de tintas, manuseio dos acessórios para prática do grafismo e conhecimentos acerca dos saberes do gra-fismo corporal.Segundo Amadeu, a ideia é agregar, juntamente com os parentes, e compartilhar experiências em um espaço onde a diversidade indígena é destaque e poder comple-mentar e aprender. “É uma troca de conheci-mento e identidade para a moda e expansão de cultura para com esse mundo da moda como inclusão e des-configuração desse padrão colonial”, explica o artista.O Amazon Poranga Fashion busca fomentar a Economia Criativa e o empreendedo-rismo com foco na arte e na moda amazônica, criando 

Grafismo indígena resgata saberes ancestrais

As inscrições são feitas através de formulário online. São 20 vagas

Manaus, quarta-feira 14 de junho de 2023

Etelvina Souza

redacao@emtempo.com.br |

11

País/Mundo

AGÊNCIA BRASIL

O Ministério da Educa-ção (MEC) lançou on-tem o “Compromisso Nacional Criança Al-fabetizada”. Para essa nova política federal de alfabeti-zação estão previstos, apro-ximadamente, R$ 3 bilhões (R$ 1 bilhão em 2023; e o restante, nos próximos três anos). A intenção é subsidiar ações concretas dos estados e municípios para a promoção da alfabetização de todas as crianças do Brasil.O decreto que institui a po-lítica foi assinado pelo pre-sidente Lula, em cerimônia no Palácio do Planalto, em Brasília (DF), acompanhado do ministro da Educação, Camilo Santana. O Compromisso Na-cional visa garantir 100% das crianças brasileiras alfabeti-zadas até o fim do 2º ano do Ensino Fundamental, confor-me a Meta 5 do Plano Nacional de Educação (PNE). Segundo a pesquisa Alfabetiza Brasil, 56,4% das crianças não esta-vam alfabetizadas ao final do 2º ano do Ensino Fundamental em 2021, representando 1,57 milhão de alunos.A proposta ainda busca a recomposição das aprendi-zagens, com foco na alfabe-tização de todas as crianças matriculadas em 3º, 4º e 5º ano, considerando o impacto da pandemia. Lula ressaltou a importância deste aprendiza-do na idade certa. “Tudo isso é apenas o começo de uma 

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) afirmou que serão investidos R$ 1 bi em 2023 e mais R$ 2 bi entre 2024 e 2026

grande construção coletiva, de uma tarefa que continuará exigindo os esforços de cada um de nós”, considerou.A adesão às políticas, aos programas e às ações estabe-lecidas no âmbito do “Compro-misso Nacional Criança Alfa-betizada” poderá ser realizada pelas redes estaduais, distrital e municipais de Educação no país. Assim, com a publicação oficial do decreto, os entes federados poderão fazer a adesão através do Sistema Integrado de Monitoramento, Execução e Controle (Simec). A participação será voluntária – via assinatura de Termo de Adesão – e deverá ser feita pelo chefe do Poder Executi-vo do ente federativo ou por seu representante. E nos 90 

dias seguintes à publicação do decreto, espera-se que esta-dos e municípios colaborem para a formulação da política territorial, por meio da organi-zação de seminários, escutas e audiências.

FuncionamentoA nova política federal está baseada em 5 eixos: Gestão e Governança; Formação de Profissionais da Educação; In-fraestrutura Física e Pedagó-gica; Reconhecimento de Boas Práticas; e Sistemas de Avalia-ção.  O MEC oferecerá apoio técnico e financeiro às redes de ensino, que também terão papéis e responsabilidades. Para o cumprimento dos 5 eixos dessa iniciativa, o Minis-tério da Educação vai custear 

mais de 7 mil bolsas para for-mação de professores; além de fornecer recursos destina-dos à melhoria e expansão da infraestrutura escolar.
Perdas sociaisDe acordo com o governo, 2,8 milhões de crianças concluí-ram o 2º ano do ensino fun-damental em 2021. Dados da pesquisa Alfabetiza Brasil, re-alizada pelo Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Edu-cacionais Anísio Teixeira (Inep) para subsidiar a nova política, revelam que 56,4% dos alunos foram considerados não alfa-betizados pelo seu desempe-nho no Sistema de Avaliação da Educação Básica (Saeb) 2021. Em outro estudo internacional conduzido pelo Inep no Brasil, 

o Estudo Internacional de Pro-gresso em Leitura, divulgado no mês passado, o Brasil ficou à frente de apenas cinco paí-ses em avaliação internacional de alfabetização, aplicada em  65 nações.

Adesão à participaçãoApós a publicação do decre-to no Diário Oficial da União, os entes federados poderão fazer a adesão à política, via Sistema Integrado de Monito-ramento Execução e Contro-le (Simec), do MEC. A adesão será voluntária e implica aos estados, municípios e Distrito Federal a responsabilidade de promover a melhoria da qualidade do processo e dos resultados da alfabetização, com atenção à redução das 

O objetivo é enfrentar as principais causas das deficiências da alfabetização no país.

Johnny Depp doa quase R$ 1 milhão para Fundo Amazônia
REUTERS/Evelyn Hockstein

Johnny Depp escolheu cinco diferentes instituições para se bene-

ficiarem do valor recebido no processo contra Amber Heard

 Após vencer o processo de difamação contra a sua ex-mulher Amber Heard, Jo-hnny Depp decidiu doar o US$ 1 milhão (aproximadamente R$ 4,86 milhões) recebido para cinco instituições dife-rentes. As informações são do portal “TMZ”, que ouviu fontes de conhecimento di-reto sobre o caso.O valor será igualmente di-vidido entre as ONGs benefi-ciárias, que receberão, cada uma, um total de US$ 200 mil (aproximadamente R$ 960 mil). São elas: Make-A--Film Foundation, The Pain-ted Turtle, Red Feather, Tetia-roa Society e Amazonia Fund Alliance, conhecido aqui no Brasil como Fundo Amazônia.As instituições abordam causas que Depp acredi-ta fielmente. Por exemplo, a Make-A-Film Foundation conecta crianças e adoles-centes em sérias condições médicas a nomes importan-

tes do cinema, ajudando-os a criarem um legado no uni-verso dos filmes.Segundo a “TMZ”, o ator trabalhou com a instituição no ano passado na produção de um curta-metragem e, por isso, a escolheu como inte-grante de sua lista de favore-cidos.  Já a opção pela Pain-ted Turtle e Tetiaroa Society teria sido uma homenagem aos ídolos de Depp – Paul Newman e Marlon Brando –, que foram fundamentais para a fundação e o suces-so das instituições ao longo dos anos. Com as doações, o astro de “Piratas do Caribe” deseja continuar esse legado. A Red Feather e Amazonia Fund Alliance ajudam comu-nidades indígenas a preservar o ambiente, a sua cultura e patrimônio.

Relembre o casoJohnny Depp e Amber He-ard começaram a namorar 

em 2012 e se casaram em 2015, permanecendo juntos por pouco mais de dois anos. A relação ganhou maior no-toriedade após o seu fim, quando Heard protocolou um pedido de divórcio e medida protetiva contra o ex-marido e apareceu com machucados na bochecha. As imagens rapidamente le-vantaram discussões sobre violência doméstica.O tema foi endereçado em um artigo publicado em abril de 2018 pelo jornal britânico “The Sun”, em que o ator é descrito como “agressor de esposas”. Em resposta, Depp decidiu processar a compa-nhia que publica o tabloide. O caso foi julgado em 2020 com Heard depondo a favor do jornal, e Depp perdeu a batalha. Mas a maior e mais espinhosa briga judicial entre as partes se iniciou em 2022, ocasionando o US$ 1 milhão destinado às instituições 

mencionadas anteriormente.Tudo começou quando Depp processou a ex-esposa por difamação devido a um artigo de opinião publicado no “The Washington Post”, no qual ela afirmava ter sido vítima de violência doméstica. Na época, a defesa do ator pedia não menos que US$ 50 milhões de indenização por danos morais. Heard, por sua vez, o processou de volta, acu-sando Depp e seus advogados de orquestrar uma campa-nha de difamação contra ela e afirmando que o processo movido por eles seria uma continuação do abuso e do assédio sofrido durante o seu casamento com o ator. Ela pediu o dobro exigido pelo ex-marido, US$ 100 milhões.A briga chegou ao seu ca-pítulo final em dezembro de 2022, quando Heard anun-ciou no Instagram que de-cidiu fechar um acordo com Depp, responsabilizando-se 

PROCESSO JUDICIAL

Governo lança programa contra defasagem no aprendizado

a pagar US$ 1 milhão ao ator. Esse valor é uma re-dução significativa da pena inicialmente decretada pelo tribunal, que havia concedi-do a Depp US$ 10 milhões em danos compensatórios e US$ 5 milhões em danos punitivos, que foram depois reduzidos para US$ 350 mil 

devido aos limites estatu-tários. Já a Heard, o júri concedeu US$ 2 milhões por danos compensatórios.O acordo final fechou o valor em US$ 1 milhão a ser pago por Heard a Depp. Se-gundo as informações da “TMZ”, o montante será co-berto pelo seguro da atriz.

desigualdades de aprendiza-gem entre os estudantes em sua esfera de competência.Outras premissas são a mo-bilização e o engajamento da sociedade, com comunicação, acompanhamento e controle social; e o enfrentamento das desigualdades educacionais regionais, socioeconômicas, raciais e de gênero. Nos 90 dias seguintes à adesão, o governo espera que os entes colabo-rem para a formulação da polí-tica territorial, por meio de se-minários, escutas e audiências públicas, de forma a contar com as múltiplas perspectivas do território brasileiro.Para a distribuição dos recursos, o governo federal adotará como critérios a pro-porção de crianças não alfabe-tizadas; as características so-cioeconômicas, étnico-raciais e de gênero; e a presença de crianças que compõem o público-alvo da educação es-pecial inclusiva.
GovernançaO MEC reforça que oferecerá apoio técnico e financeiro às redes de ensino, mas propõe um modelo de governança e gestão da política de alfabe-tização baseado na liderança política, na pactuação federa-tiva e em definições estratégi-cas no âmbito do compromis-so, na coordenação executiva e na realização das ações de natureza técnica.Serão instituídos o Comitê Estratégico Nacional do Com-promisso (Cenac) e o Comitê Estratégico Estadual do Com-promisso (Ceec), para atuar na primeira frente; e a Rede Nacional de Articulação de Gestão e Formação do Com-promisso Nacional Criança Alfabetizada (Renalfa).



Recurso rejeitado
Três dos sete membros do 

TRE-AM votaram, na segunda 
(12), pela rejeição do recurso 
ajuizado pelo senador Eduardo 
Braga (MDB) para cassar os man-
datos do governador Wilson Lima 
(União Brasil) e do vice Tadeu de 
Souza (Avante). O julgamento foi 
suspenso após pedido de vista 
do desembargador Kon Wang. 
A batalha jurídica é resquício da 
campanha eleitoral de 2022, em 
que Wilson e Braga disputaram 
o segundo turno e o governador 
sagrou-se vencedor. O “terceiro 
turno” foi manejado por Braga 
sob acusação de que o oponente 
usou a estrutura das Forças de 
Segurança do estado na propa-
ganda eleitoral deles em 2022.

 
Contas de Saullo Vianna
A Procuradoria Regional Elei-

toral no Amazonas recorreu, por 
meio de um Recurso Especial da 
decisão do TRE-AM, que aprovou 
com ressalvas a prestação de 
contas da campanha de 2022 do 
deputado federal Saullo Vianna 
(União Brasil). O recurso foi ad-
mitido pelo presidente do TRE, 
desembargador Jorge Lins, que 
encaminhou os autos do proces-
so para análise do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). A relatora 
e vice-presidente e corregedora 
do TRE, desembargadora Carla 
Reis decidiu pela desaprovação 
das contas, mas o juiz Fabrício 
Marques pediu vista e apre-
sentou voto divergente, sendo 
acompanhado pela maioria do 
pleno.

 
Contas desaprovadas
O TRE-AM julgou, no último 

dia 12, as contas desaprovadas 
da campanha eleitoral do então 
candidato ao Senado em 2022, 
Coronel Alfredo Menezes (PL). A 
decisão foi definida por maioria 
de votos. O atraso na entrega da 
prestação retificadora de alguns 
dos gastos com fretamento de 
avião, que foi feita 12 dias após 
o prazo, foi fundamental para a 
desaprovação no TRE-AM. Dessa 
forma, o TRE-AM decidiu que Co-
ronel Menezes deverá devolver o 
valor dos gastos, que somam R$ 
81,8 mil. Os gastos foram ban-
cados com dinheiro do “fundão 
eleitoral” – para os cofres da 
União. Ainda cabe recurso.

 
“Regras” do garimpo ilegal
Um bilhete encontrado pela 

Polícia Federal do Amazonas (PF-
-AM)  dita “regras” em um dos dez 
acampamentos do garimpo ilegal 
destruídos na semana passada, 
durante a Operação Aurum. A 
suspeita é que o local citado no 
papel, um bar, era usado para 
prostituição. No cabeçalho do pa-
pel está escrito “Regras a serem 
cumpridas”. A lista traz cinco itens 
que deveriam ser cumpridos no 
acampamento. Um deles, chama 
a atenção: “Use sempre preser-

vativo”, diz o texto. A PF investiga 
se no acampamento havia pros-
tituição e se o ouro extraído do 
garimpo ilegal era usado como 
moeda de troca.

 
Improbidade administrativa
A Justiça estadual condenou 

a ex-governadora de Roraima, 
Suely Campos, por improbidade 
administrativa no caso do atraso 
a repasses dos anos de  2016 a 
2018, de valores referentes às 
receitas de Imposto do ICMS de-
vidos à Prefeitura de Boa Vista. A 
ação foi ajuizada pelo Promotor 
de Justiça, Luiz Antônio Araújo 
de Souza. Com a sentença, Suely 
terá de pagar multa e está proi-
bida de contratar com o poder 
público ou receber benefícios ou 
incentivos fiscais ou creditícios, 
direta ou indiretamente, ainda 
que por intermédio de pessoa 
jurídica da qual seja sócia ma-
joritária, pelo prazo de 4 anos. 

 
Aedes aegypti
No Amazonas, 43 municípios 

do Amazonas (69%) apresentam 
baixa e média infestação do mos-
quito Aedes aegypti, transmissor 
da dengue, doença que percorre 
período sazonal até este mês 
de junho no estado. O retra-

to da circulação do mosquito é 
resultado do 1º Levantamento 
Rápido de índices para o Aedes 
Aegypti (Liraa) do Amazonas, de 
2023, divulgado ontem (13). O 
levantamento foi consolidado 
pela Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas (FVS-RCP), 
vinculada à Secretaria de Estado 
e Saúde do Amazonas (SES-AM), 
e considera 49 municípios do 
Estado que apresentam maior 
circulação do Aedes aegypti.

 
Deficiência oculta
Cordão auxilia na identifica-

ção de pessoas com deficiências 
ocultas em grandes estabeleci-
mentos Informar e disseminar o 
conhecimento sobre as deficiên-
cias ocultas é uma proposta da 
deputada Joana Darc (UB), que 
apresentou o Projeto de Lei (PL) 
nº 542/2023, para implementa-
ção da criação da “Campanha de 
Conscientização do Cordão de 
Girassol”, por meio de palestras, 
cartazes e atividades educativas, 
para Pessoas com Deficiência 
(PcD). O Cordão de Girassol tem 
como principal objetivo auxiliar 
na identificação de pessoas com 
deficiências ocultas em grandes 
estabelecimentos.

 

Amazonas mais quente
O El Niño – fenômeno natural 

caracterizado pelo aquecimento 
anormal das águas do oceano 
Pacífico na sua porção equato-
rial – deve deixar o Amazonas 
mais seco e quente por um pe-
ríodo mais longo. Mesmo com a 
possibilidade de chuvas isoladas 
devido à migração de uma frente 
fria, ainda será possível a chega-
da de efeitos do El Niño, o qual 
afetará a umidade da região e 
provocará secas. A análise é da 
meteorologista Andrea Ramos, 
do Inmet, que justificou  que 
por não haver estações bem 
definidas na região Norte, como 
primavera, outono e inverno, pe-
ríodos menos chuvosos seguirão 
ao longo dos próximos meses.

 
Prefeito de Borba
Os conselheiros do TCE-AM 

votaram em unanimidade o pedi-
do de medida cautelar interposta 
pelo Ministério Público de Con-
tas. De acordo com a representa-
ção, o objetivo é “apurar e sanar 
possível má-gestão, ilicitude e 
omissão por aparente falta de 
providências para dotar de Siste-
ma de Integridade e Compliance 
o serviço de Controle Interno da 
Administração Municipal”, diz o 

documento. O TCE determinou 
ainda que seja realizada uma ins-
peção no município para verificar 
a operacionalização do progra-
ma e avaliar se a administração 
municipal está em conformidade 
com as leis e conduta ética.

 
Transporte de ouro
O presidente Lula enviou on-

tem (13) ao Congresso o projeto 
de lei sobre normas de contro-
le de origem, compra, venda e 
transporte de ouro no território 
nacional. De acordo com o Mi-
nistério da Justiça, o texto en-
caminhado tem como origem os 
debates feitos no âmbito do gru-
po de trabalho coordenado pela 
Secretaria de Acesso à Justiça.

O texto do projeto acaba com 
a presunção de boa-fé prevista 
na legislação implementada no 
governo anterior e permite a res-
ponsabilização de elos da cadeia 
de compra e venda de ouro. Além 
disso, impõe exigências para a 
circulação do que é extraído do 
garimpo.

 
Violência nas escolas
Como forma de punição aos 

alunos que cometerem crimes de 
violência nas escolas farão traba-
lhos voluntários, sob supervisão, 

em hospitais, asilos e orfanatos. 
O projeto de lei é de autoria do 
vereador João Carlos (Republi-
canos) e começou a tramitar na 
Câmara Municipal de Manaus 
nesta segunda (12). O projeto de 
lei estabelece ainda ações como 
a realização de palestras voltadas 
ao “combate e proliferação da 
violência e criminalidade infantil” 
a cada 15 dias, e a “convocação 
dos responsáveis legais dos alu-
nos, com vistas à inclusão da 
família no processo educacional 
dos menores”.

 
36ª Unidade de Saúde
A prefeitura de Manaus entre-

gou nesta segunda (12), a Unidade 
de Saúde da Família (USF) N-22 
totalmente revitalizada. A uni-
dade está situada na rua 20 de 
Novembro, no 40, no bairro Mon-
te das Oliveiras, zona Norte da 
capital, e é referência para 4,2 mil 
pessoas que residem na região. 
O subsecretário de Gestão Ad-
ministrativa e de Planejamento 
da Semsa, Nagib Salem, explicou 
que os trabalhos de moderniza-
ção da unidade de saúde de pe-
queno porte são fruto de Parceria 
Público Privada (PPP) e o local 
foi não apenas revitalizado, mas 
totalmente reformado.

 
Multa de mais de R$ 782 mil
Em sessão ordinária realizada 

na manhã desta terça-feira (13), 
o Pleno do Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM) multou 
o gestor do Serviço Autônomo 
de Águas e Esgoto (Saae) de 
Itacoatiara em 2020, Emerson 
Carvalho Franca, em R$782 mil, 
considerando multa e alcance. 
O gestor teve as contas julgadas 
irregulares após análise dos ór-
gãos técnicos da Corte de Contas.

De acordo com o relatório 
apresentado pelo conselheiro 
Júlio Pinheiro, o ex-gestor do 
Saae de Itacoatiara deixou de 
sanar ao menos nove irregulari-
dades passíveis de multa e alcan-
ce. Ao todo, Emerson Carvalho 
Franca foi multado em R$13,6 
mil e considerado em alcance de 
R$764,4 mil.

 
Carros populares
Na manhã desta terça-feira 

(13), na live chamada Conversa 
com o Presidente, Lula falou so-
bre o programa para compra de 
carros novos com desconto. De 
acordo com uma estimativa da 
Associação Nacional dos Fabri-
cantes de Veículos Automoto-
res (Anfavea) a iniciativa pode 
durar apenas um mês. A medida 
provisória para criar um progra-
ma de barateamento de carros 
foi assinada no último dia 5. De 
acordo com o vice-presidente 
Geraldo Alckmin (PSB), o plano 
prevê desconto de R$ 2 mil até 
R$ 8 mil no preço final dos carros. 
O programa deverá ser encerrado 
quando o montante de R$ 1,5 
bilhão for atingido.

Doação de terreno pelo governo para construção 
de Estação de Tratamento de Esgoto é aprovada

O Governo do Amazonas obteve autorização da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) para doar um terreno localizado 
às margens do Igarapé do Quarenta, em área de abrangência do Prosamin+.  O local está sendo doado à Prefeitura Municipal 
para a construção pela concessionária Águas de Manaus, de uma Estação de Tratamento de Esgoto (ETE), a ser interligada à 
rede de coleta construída pelo programa. A aprovação dos deputados estaduais foi por unanimidade e, agora, vai para a sanção 
do governador Wilson Lima.

A doação do terreno é parte de um Termo de Cooperação Técnica para execução de obras de saneamento do Prosamin+, 
firmado entre a Unidade Gestora de Serviços Especiais (UGPE), órgão integrante da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Sedurb), a concessionária Águas de Manaus e a Agência Reguladora dos Serviços Públicos Delegados 
do Município de Manaus (Agemam). A UGPE é responsável pela execução do Prosamin+.

Segundo o secretário da Sedurb, Marcellus Campêlo, a doação do terreno, avaliado em R$ 6 milhões, é um avanço inédito na 
relação institucional e de investimento recíprocos entre Estado e Município. “A ETE vai complementar o sistema de esgotamento 
sanitário construído pelo Prosamin+ e beneficiará mais de 200 mil pessoas”, afirmou o secretário.

Conforme o Termo de Cooperação Técnica, assinado no último dia 16 de maio, a UGPE vai investir R$ 95 milhões nas obras de 
saneamento básico previstas no Prosamin+. Os recursos serão utilizados na construção de mais de 60 quilômetros de redes de 
coleta de esgoto, seis estações elevatórias, além de nove quilômetros de ligações domiciliares e intradomiciliares. A Prefeitura 
e a concessionária, por sua vez, ficam responsáveis pela construção da ETE e operação do sistema.

Ao Projeto de Lei (PL) nº 542/2023, da deputada estadual Joana Darc 
(UB), para implementação da criação da “Campanha de Conscientização 
do Cordão de Girassol”. O cordão visa identificar pessoas com deficiências 
ocultas em grandes estabelecimentos e informar, disseminar o conhe-
cimento por meio de palestras, cartazes e atividades educativas, para 
Pessoas com Deficiência (PcD).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À crise política, econômica e humanitária da Venezuela que por conta dis-
so, muitos venezuelanos se sentem obrigados a buscar refúgio no Brasil. De 
acordo com dados da Operação Acolhida, da Casa Civil do governo federal, só 
no primeiro trimestre deste ano, cerca de 50 mil venezuelanos atravessaram a 
fronteira do país. O número representa um crescimento de 64,3% em relação 
ao mesmo período do ano anterior. A maioria deles são menores desacom-
panhados, idosos e pessoas debilitadas. A quantidade de refugiados é mais 
alarmante na cidade de Pacaraima, em Roraima (RR). 
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“Novo PAC”: uma oportunidade 
para a Inclusão Social?

Um presidente mimado
Editorial

O brasileiro mal tem tempo para digerir as notícias 
das trapalhadas e extravagâncias do presidente Lula 
e de sua mulher, a “presidenta” Janja. Bolsas de mais 
de R$ 20 mil, móveis para o Palácio da Alvorada que 
custaram R$ 200 mil (cinco móveis apenas!), aumen-
to de 14 ministérios na Explanada, gastos de R$ 12,1 
milhões em cartão corporativo da presidência apenas 
nos quatro primeiros meses do mandato, comitiva 
de mais de 70 pessoas em viagem à China, Dilma no 
Banco dos Brics, marco do saneamento, censura das 
redes sociais, Zanin ministro do STF… Em seu tercei-
ro mandado como presidente, parece que o céu é o 
limite para Lula. E, para cruzar esse céu, Lula agora 
quer um novo avião presidencial, um Airbus A 330-200 
comprado por Bolsonaro durante a pandemia, por R$ 
80 milhões, para uso militar.

O atual avião presidencial, o Aerolula, um Airbus A319 
comprado pelo próprio Lula em seu primeiro manda-
to, tem capacidade para um total de 40 passageiros 
e autonomia de voo de 11.000 km. Embora ainda em 
perfeitas condições de operação, o Aerolula não está 
à altura de Lula 3. A aeronave não comportaria uma 
comitiva presidencial como a que foi levada à China 
e também não chegaria às terras de Xi Jinping sem 
parar para reabastecer. Outro detalhe é que Lula e 
Janja precisam mais espaço que o atual avião oferece 
na suíte presidencial.

Mesmo para pessoas próximas está ficando difícil 
entender o que o presidente realmente quer. Será que 
Lula “perdeu a mão” para a política? Será que a atual 
conjuntura está além do que Lula consegue mane-
jar? Lula deveria ouvir seu amigo e ex- secretário de 
Imprensa e Divulgação da Presidência da República, 
Ricardo Kotscho, que disse: “Isso é uma ideia de jerico 
nesse momento tão difícil que o País está passando. 
Não sei de onde surgiu essa ideia, imagino, mas não 
sei. (…) Se eu pudesse sugerir alguma coisa nesse 
momento, seria que ele desistisse dessa ideia o mais 
rápido possível, antes que aumentem os prejuízos, 
porque, no fim, vai dar prejuízo para a imagem dele 
e pro governo”.

O anúncio, feito pelo Pre-
sidente Lula, sobre o novo 
programa de obras de in-
fraestrutura, apelidado de 
“o novo PAC”, traz consi-
go uma série de expecta-
tivas e possibilidades para 
o Brasil. Essa iniciativa, que 
será lançada em julho, tem 
o potencial de favorecer a 
inclusão social ao fortalecer 
o mercado de trabalho e 
impulsionar a economia do 
país como um todo.

 Uma das principais exter-
nalidades desse programa 
é a capacitação individual, 
que pode mitigar barreiras 
atitudinais e preconceitos, 
promovendo a emancipação 
digna da pessoa humana. 
Ao criar oportunidades de 
emprego e investir em pro-
jetos que demandem mão 
de obra qualificada, o novo 
PAC pode contribuir para a 
formação de uma sociedade 
mais inclusiva e justa.

 Além disso, é importante 
ressaltar que o programa 
de obras de infraestrutura 
deve ser articulado com o 
“programa de neoindus-
trialização” anunciado pelo 
vice-presidente, Geraldo 
Alckmin. Esse plano con-
centra-se na sustentabili-
dade ambiental, por meio 
da transição energética; no 
combate ao aquecimen-
to global; e na produção 
agroecológica; bem como 
na ampliação do comple-
xo fármaco industrial e 
nas melhorias sanitárias 
do Brasil. Essa sinergia 
entre os programas pode 
impulsionar ainda mais o 
desenvolvimento susten-
tável do país, conciliando 

crescimento econômico, 
inclusão social e preser-
vação do meio ambiente.

 No entanto, é funda-
mental que a sociedade 
civil exerça um papel ati-
vo e crítico na fiscalização 
desses investimentos pú-
blicos, a fim de garantir que 
as verdadeiras prioridades 
sociais sejam respeitadas. 
A cidadania ativa é um ins-
trumento poderoso para 
assegurar que os recursos 
sejam aplicados de forma 
transparente, eficiente e 
livre de burocracias des-
necessárias.

 Nesse sentido, é urgente 
o desenvolvimento de uma 
política pública de reanálise 
periódica dos investimentos 
públicos. Isso implica em es-
tabelecer critérios claros de 
transparência, eficiência e 
desburocratização, para que 
a sociedade possa acompa-
nhar de perto a execução 
desses projetos e garantir 
que eles realmente aten-
dam, de fato, às necessida-
des da população.

 O novo programa de obras 
de infraestrutura e o progra-
ma de neoindustrialização 
representam uma oportuni-
dade única para impulsionar 
o desenvolvimento do Brasil. 
No entanto, para que essas 
iniciativas sejam bem-suce-
didas e promovam o bem-
-estar coletivo, é essencial 
que haja uma participação 
ativa da sociedade na fisca-
lização e no monitoramento 
desses investimentos. So-
mente assim poderemos 
construir uma nação mais 
justa, inclusiva e responsá-
vel socialmente.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Encorajamos muitas pessoas e pagamos preço muito 
caro por isso”

Lula quer ‘solução’ para ministra do Turismo até a 
semana que vem

Apoio decisivo
A matemática palaciana pre-

cisa dos votos do União Brasil 
caso o texto sofra alteração no 
Senado e volte para apreciação 
na Câmara.

Cruz e espada
Mesmo sem voltar à Câmara, 

há pontos que podem ser ve-
tados por Lula, como o Fundo 
Constitucional do DF. Vetos são 
votados pelo Congresso.

Compensação
Ao prefeito de Belford Roxo, 

Lula deve apresentar alterna-
tivas, como cargos federais no 
Rio ou no segundo escalão do 
governo.

Vale o gesto
Lula tem gratidão a Waguinho 

pelo apoio nas últimas eleições. 
Mas pouco ajudou. Obteve pouco 
mais de 4 mil votos para Lula no 
2º turno.

Fux já tem endereço para tra-
balhar após sair do STF

Quando se aposentar, em me-
nos de cinco anos, o ministro 
Luiz Fux, ex-presidente do Su-
premo Tribunal Federal (STF), já 
tem um endereço para exercer a 
advocacia, caso seja esse o seu 
projeto: Rua Barão da Torres, 
368, no exclusivo bairro carioca 
de Ipanema. É ali, vizinho onde 
o escritório do filho Rodrigo ad-
quiriu um prédio, agora em re-
forma, para a futura sede da Fux 
Advogados. Fica ao lado do Talho 
Capixaba, padaria preferida da 
elite da região, e em frete à igreja 
Nossa Senhora da Paz.

Mais 5 anos
Fux completou 70 anos em abril 

e poderá ficar na ativa até 2028. 
Mas há rumores de que cogita 
antecipar a aposentadoria.

Atuação na carreira
Juiz de carreira, Luiz Fux é 

um dos poucos integrantes do 
STF com experiência anterior na 

magistratura.

Banca numerosa
Especializada em contencioso 

de alta complexidade, a banca 
conta com Rodrigo Fux, seu sócio 
Leonel e outros 33 profissionais 
do Direito.

Má fé transitada em julgado
A J&F, de Joesley e Wesley 

Batista, perdeu outra: acionava o 
presidente da Paper Excellente, 
Cláudio Cotrim, por acusação de 
má fé na venda da Eldorado Celu-
lose, que se recusam a entregar. A 
dupla se deu mal: o ministro João 
Otavio de Noronha (STJ) negou o 
último recurso possível.

Lá vem bomba
A CPI do MST se reúne nesta 

terça-feira (12) para votar convo-
cações e convites. Na lista, Luís 
Henrique Granado Vieira, teste-
munha de extorsão por invasores 
para autorizar colheita em terra 
invadida pelo MST.

Trocadinho é esmola
O aporte de apenas 20 milhões 

de euros no Fundo Amazonia che-
ga a ser um insulto ao Brasil, dé-
cima maior economia do planeta. 
A alemã Ursula von der Leyen, 
da Comissão Europeia, deveria 
se envergonhar e o presidente 
Lula recusar o trocado com toda 
ênfase possível.

Embaixadora na Suécia
O governo do Reino da Suécia 

concedeu agrément à embaixa-
dora Maria Edileuza Fontenele 
Reis, uma das mais admiradas 
diplomatas brasileiras. Ela é atu-
almente chefe da Embaixada do 
Brasil na Bulgária.

Fundo Constitucional
Relator da regra fiscal no Se-

nado, Omar Aziz (PSD-AM), busca 
solução para alteração que com-
promete o Fundo Constitucional 
do DF. “Não dá para prejudicar 
Brasília”, avalia o senador.

Waguinho, prefeito de Belford Roxo (RJ), sobre a “fatura” que paga por ter apoiado Lula

Agenda
Gabriel Galípolo, na espera há 

um mês para ser avaliado no Se-
nado a diretoria do Banco Central, 
deve ser sabatinado no fim deste 
mês, 27. Mas qualquer imprevisto 
chutará a sabatina para o segun-
do semestre.

Meu pirão primeiro
Luiz Marinho, ministro do Tra-

balho, deu uma canetada e dis-
pensou nesta segunda (12) Gil-
berto Carvalho do conselho fiscal 
do Sesc. Com remuneração de 
até R$27 mil, o cargo ficou com 
o próprio ministro.

Salário complementar
A canetada de Luiz Marinho não 

parou na dispensa de Carvalho e 
autonomeação. Acomodou outro 
“companheiro” em belíssima po-
sição. Colocou o petista Paulo Pi-
menta no conselho fiscal do Senac.

Pergunta na História
Sabatina-relâmpago é bom si-

nal para quem?

| Poder sem Pudor

Cai fora, deputado
O jurista Paulo Brossard era 

deputado estadual, no Rio Grande 
do Sul, e discursava sobre a crise 
política da época e fingia não 
ouvir os insistentes pedidos de 
aparte de um adversário, Porcínio 
Pinto (PTB): “Como é, vossa ex-
celência vai ou não me dar uma 
palavrinha?”. Brossard parou de 
repente e respondeu com calma 
e firmeza: “Por favor, retire-se do 
meu discurso!” 

O Palácio do Planalto trabalha para resolver a saída de Daniela Carneiro do Ministério do Turismo ainda 
este mês; mais provável já na próxima semana. Lula fez questão de uma reunião presencial para oficializar 
a situação política de Daniela ao marido da ministra e fiador político dela no cargo, Waguinho (Rep), pre-
feito de Belford Roxo. A pressa para saída da ministra é justificada pela regra fiscal, que pode ser votada 
no Senado ainda em junho. Lula quer alguma consistência na base aliada.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Um anteprojeto de lei 
enviado à Prefeitura de 
Manaus pela deputada 
estadual Alessandra 
Campelo (PSC) propõe 
a criação do Passe Livre 
Gestante no sistema de 
transporte público mu-
nicipal. O documento 
já foi encaminhado ao 
prefeito David Almeida. 
Anteprojeto, na lingua-
gem parlamentar, é um 
esboço, proposta ou 
versão preliminar de um 
texto ainda não apre-
sentado formalmente 
como proposição.

Segundo a deputada, 
a demanda surgiu a par-
tir de uma discussão no 
âmbito do Comitê Esta-
dual de Enfrentamento 
à Violência Obstétrica, 
o qual a Procuradoria 
Especial da Mulher da 
Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazo-
nas integra desde o mês  
de maio.

“A mortalidade ma-

terna é um grave pro-
blema de saúde pública 
e o Amazonas apresen-
ta as mais altas taxas 
de mortalidade mater-
na em comparação a 
outros estados, sendo 
a maior parte das cau-
sas consideradas evi-
táveis”, destaca a de-
putada na justificativa  
da proposta.

Alessandra Campelo 
explica que o indicativo 
pretende, por meio do 
Passe Livre Gestante, 
garantir que o direito e 
acesso à saúde pública 
durante o período de 
pré-natal sejam pre-
servados às gestantes 
do município, tendo em 
vista a importância de 
tal acompanhamento 
para o diagnóstico pre-
coce de possíveis pato-
logias fetais e maternas, 
possibilitando assim um 
desenvolvimento sau-
dável com menos riscos 
para mãe e o bebê.

O autismo afeta milhões 
de pessoas em todo o 
mundo e, segundo o IBGE 
(Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística), esti-
ma-se que cerca de dois 
(2) milhões de brasileiros 
tenham autismo. Porém, 
a inclusão dos autistas no 
mercado de trabalho ain-
da é um grande desafio.

Segundo a proposta da 
Dra. Mayara, as empresas 
qualificadas terão direito à 
isenção no pagamento das 
taxas de Licença Prévia, 
Licença de Instalação, Li-
cença de Operação e a taxa 
Licença Ambiental Única 
(LAU). Já as taxas de Auto-
rização de Supressão Vege-
tal; Inclusão e/ou Exclusão e 
Expediente permanecerão 
sendo cobradas.

Caso sancionada, a 
lei será regulamentada 
pelo Poder Executivo no 
prazo de 90 (noventa) 
dias a contar da data de  
sua publicação.

PL prevê isenção de taxas para empresas 
que contratarem pessoas com TEA

ALEAM

Campelo propõe Passe 
Livre Gestante à Prefeitura

O Projeto de Lei n° 
461/2023, de autoria da 
deputada estadual Dra. 
Mayara Pinheiro Reis 
(Republicanos), altera, 
na forma específica, 
a Lei n° 3.785/2012. A 
proposta estabelece a 
isenção nas taxas de Li-
cenciamento Ambiental 
para empresas que con-
tratarem diretamente, 
em regime integral, ao 
menos uma pessoa com 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) a cada 100 
(cem) funcionários.

Para Mayara Pinheiro, 
a propositura tem como 
objetivo promover a in-
clusão da pessoa com 
autismo no mercado 
de trabalho e em con-
trapartida oferecer o 
benefício fiscal para as 
empresas que respei-
tam o meio ambiente.

“Possibilitar a contra-
tação de pessoas com 
autismo é importante 

ACESSIBILIDADE

DIVULGAÇÃO

Autora do PL, deputada Dr. Mayara destaca inclusão no mercado 

Prefeitura realiza segunda 
edição do programa Conecta+
Evento está 
previsto para 
ocorrer quatro 
vezes ao ano 

DIVULGAÇÃO

To A Prefeitura de Ma-
naus realizou, nes-
ta terça-feira (13), a 
segunda edição do 

“Conecta+”, programa ofi-
cial de integração para os 
servidores do município. 
O evento aconteceu no 
Centro de Convenções do 
Amazonas Vasco Vasques, 
no bairro Flores, zona Cen-
tro-Sul, para os servidores 
da Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp). 

Na ocasião, o prefeito 
acentuou a importância da 
realização do evento  “Co-
necta + Semulsp 2023”, e 
destacou que o programa 
será levado para outras se-
cretarias municipais.

“É a primeira participação 
dos servidores da Semulsp 
em um treinamento como 
esse. Nós estamos fazendo 
isso com as secretarias da 
prefeitura, planejamento, 
treinamento, aprimora-
mento, valorização, tudo 
isso faz parte do plano da 
prefeitura de melhorar 
os serviços públicos ofe-
recidos à população. Esse 
Conecta+ vem trazer no-
vos conhecimentos, novas 
técnicas e, acima de tudo, 
fazer com o que servidor 
seja mais valorizado e re-
conhecido pela população”, 
afirmou o chefe do Execu-
tivo municipal.

A programação conta com 

um dia inteiro de palestras, 
interações e atividades la-
borais, para fomentar a co-
municação institucional e 
aprimorar as relações inter-
pessoais entre os servidores. 
No total, 1.200 servidores da 
pasta participam do evento.

“A prefeitura trabalha 
muito todos os dias, mas 
ainda tem espaço para a 
gente avançar, e isso só é 
possível com motivação. 
Essa é a primeira vez que 

a Semulsp desfruta de um 
dia assim, e eu tenho cer-
teza de que vai ser um dia 
muito importante para cada 
um deles, agradeço a todos 
os parceiros que estão nos 
proporcionando esse mo-
mento”, pontuou o secre-
tário da Semulsp, Sabá Reis.

Conforme a portaria pu-
blicada no Diário Oficial do 
Município (DOM), o evento 
está previsto para ocorrer 
quatro vezes ao ano. A últi-

ma edição será estendida e 
terá formato de convenção.

Conecta+
A primeira edição do Co-

necta+ ocorreu em mar-
ço, quando servidores da 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf) 
passaram por um dia de 
treinamento e capacitação. 
Agora, o evento se estende 
aos trabalhadores da Se-
mulsp, seguindo os mesmos 

moldes da programação.
“Começou na secretaria 

de Obras, mas deve se es-
tender por toda a prefei-
tura. As pastas precisam 
realizar esse momento de 
integração, que, inclusive, 
está oficializado em publi-
cação no Diário Oficial do 
Município. É uma revolução 
para a gestão pública e só 
podia ocorrer no mandato 
do prefeito David Almeida”, 
afirmou o secretário da Se-

minf, Renato Junior.
“É evidente a transforma-

ção pela qual passa a cidade 
e os servidores da Semulsp 
são os principais responsá-
veis pelo embelezamento 
de Manaus. Para além de 
uma capacitação, esse mo-
mento, proporcionado pelo 
Conecta+, é de valorização do 
servidor que está na ponta, 
todos os dias, trabalhando 
pelo povo”, complementou 
Renato Junior.

Prefeito David Almeida ao lado de parte de seu secretariado na segunda edição do evento Conecta+ 

para os dois lados. O autista 
porque ganha a oportuni-
dade de inclusão social e 
econômica e a empresa que 
se beneficia com funcioná-
rios dedicados e isenção 
de taxas no Licenciamento 
Ambiental. Considerando 
que a população total no 
país é de aproximadamente 

214 milhões de habitantes, 
significa que cerca de 1% da 
população estaria no espec-
tro, é importante criar polí-
ticas públicas que facilitem 
a absorção da pessoa com 
TEA no mercado de traba-
lho e ofereçam benefícios 
às empresas contratantes”, 
justificou a deputada.
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Governo envia ao Congresso projeto 
que regulamenta cadeia do ouro
Proposta acaba com a 
presunção de boa-fé 
prevista na legislação

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
enviou nesta terça-
-feira (13) ao Con-

gresso Nacional o projeto de 
lei sobre normas de contro-
le de origem, compra, venda 
e transporte de ouro no ter-
ritório nacional. De acordo 
com o Ministério da Justiça 
e Segurança Pública, o tex-
to encaminhado tem como 
origem os debates feitos no 
âmbito do grupo de traba-
lho coordenado pela Secre-
taria de Acesso à Justiça.

“Além de aumentar o rigor 
do controle dessa cadeia 
produtiva, a proposta tem 
entre seus objetivos o es-
trangulamento das ativida-
des de esquentamento do 
minério ilegal extraído de 
territórios indígenas e de 
unidades de conservação e 
o fechamento das brechas 
legislativas utilizadas para 
burlar o controle de fisca-
lização do governo”, infor-
mou o ministério.

O texto do projeto acaba 
com a presunção de boa-

-fé prevista na legislação 
implementada no governo 
anterior e permite a res-
ponsabilização de elos da 
cadeia de compra e venda de 
ouro. Além disso, impõe exi-
gências para a circulação do 
que é extraído do garimpo.

Em nota, o secretário de 

Acesso à Justiça, Marivaldo 
Pereira, diz que a proposta 
é essencial para fortalecer 
o combate ao garimpo ile-
gal em terras indígenas e 
em áreas de preservação. 
“Sem dúvida alguma é um 
passo extremamente im-
portante para a proteção 

desses territórios”.
A proposta enviada para 

a apreciação do Legislativo 
prevê também a criação da 
Guia de Transporte e Custó-
dia de Ouro, cujo controle e 
rastreabilidade estarão sob a 
coordenação da Agência Na-
cional de Mineração (ANM).

“A primeira venda do mi-
nério tem de ser feita por 
quem tem autorização para 
a lavra na ANM”, detalha o 
Ministério da Justiça, refe-
rindo-se ao órgão respon-
sável pelo Sistema de Ges-
tão das Informações sobre 
Aquisição do Ouro.

Atuação ilegal de garimpeiros no leito do Rio Madeira, próximo à cidade de Autazes 

Minha Casa, 
Minha Vida 
é aprovado

 Os senadores apro-
varam nesta terça-feira 
(13) projeto de lei de con-
versão da Medida Pro-
visória 1.162/2023, que 
recria o programa ha-
bitacional Minha Casa, 
Minha Vida. O texto vai 
à sanção presidencial.  

A aprovação ocorre 
na véspera de a MP 
perder a validade, o que 
ocorreria nesta quarta-
-feira (14).  

O programa vai aten-
der famílias com renda 
mensal de até R$ 8 mil, 
em áreas urbanas, e de 
até R$ 96 mil no ano, na 
zona rural. 

O texto já havia sido 
aprovado pela Câmara 
dos Deputados no dia 
7 de junho, porém com 
alterações. Uma delas 
é a permissão do uso 
de recursos do Fundo 
de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS) 
para projetos de ilu-
minação pública, sa-
neamento básico, vias 
públicas e drenagem 
de águas pluviais. 

Há previsão de apli-
car, no mínimo, 5% dos 
recursos do programa 
no financiamento da 
retomada de obras 
paradas, reforma ou 
requalificação de 
imóveis inutilizados e 
construção de habita-
ções em cidades de até 
50 mil habitantes.  

Senadora Eliziane Gama, relatora da CPI do 8 de Janeiro, durante sessão da comissão 

CPI dos atos golpistas convoca aliados 
de Bolsonaro e poupa ex-ministros de Lula

DIVULGAÇÃO

A Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
dos atos golpistas de 8 
de janeiro aprovou, nesta 
terça-feira (13), a convoca-
ção de Mauro Cid, ex-aju-
dante de ordens de Jair 
Bolsonaro (PL), e Ander-
son Torres, ex-ministro da 
Justiça e ex-secretário de 
Segurança Pública do DF. 
O colegiado, no entanto, 
decidiu poupar Gonçalves 
Dias, ex-ministro do Ga-
binete de Segurança Ins-
titucional da Presidência 
da República (GSI), e Ri-
cardo Cappelli, secretário-
-executivo do GSI.

Os convocados são 
obrigados a ir ao cole-
giado para prestar infor-
mações. Investigados, no 
entanto, têm o direito de 
recusar a participação. 
Ainda não há data mar-
cada para as audiências 
com Cid e Torres.

Outros nomes ligados 
ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro também tive-
ram convocação apro-
vada pelo colegiado. São 
os casos de Braga Netto, 
ex-ministro da Defesa e 
ex-candidato a vice-pre-
sidente, e Augusto Heleno, 
ex-ministro-chefe do GSI. 
O ex-presidente da Repú-
blica também é alvo de pe-
dido de convocação, mas, 
por acordo, foi poupado 
neste primeiro encontro 
do grupo.

O único nome ligado 
ao atual governo que foi 

convidado a falar na CPI 
é o ministro Flávio Dino, 
da Justiça e Seguran- 
ça Pública.

Os requerimentos 
aprovados nesta terça 
solicitam que sejam en-
viados à CPI os relató-
rios encaminhados pela 
Agência Brasileira de In-

teligência (Abin) aos ór-
gãos do governo federal 
sobre os riscos da ma-
nifestação no dia 8 de 
janeiro. O colegiado tam-
bém pede a remessa de 
arquivos e imagens, inter-
nas e externas, do Con-
gresso Nacional, Superior 
Tribunal Federal, Palácio 

do Planalto, Itamaraty e 
Ministério da Justiça; in-
formações sobre defesa 
do Gabinete de Seguran-
ça Institucional (GSI) du-
rante ataques; provas não 
sigilosas produzidas no 
STF âmbito do Inquérito 
nº 4.879, que investiga os 
ataques; dentre outros. 

Os parlamentares tam-
bém solicitaram infor-
mações a diversos ór-
gãos públicos. Entre os 
pedidos, há vídeos com 
o registro dos atos de 
vandalismo nos edifícios 
do Congresso, STF e Pa-
lácio do Planalto em 8 
de janeiro.

SENADO SENADO

Além disso, essa primeira 
venda de ouro extraído de 
garimpo terá de ser feita por 
entidades autorizadas pelo 
Banco Central. A emissão de 
nota fiscal eletrônica para 
compra e venda do mine-
ral passará a ser obrigató-
ria, bem como a exigência 
de transferência bancária 
como forma de pagamento.

“Em caso de não cum-
primento das normas pro-
postas no PL [projeto de 
lei], o contraventor terá o 
ouro apreendido e o pro-
duto transferido em favor 
da União”, esclarece o MJ.

Crise humanitária
O Ministério da Justiça 

classifica como urgentes 
as medidas previstas no 
projeto encaminhado ao 
Congresso Nacional. Entre 
as motivações para a pre-
paração do texto está a 
expansão que vem se ob-
servando nos últimos anos 
de mineração na Amazônia, 
bem como o desmatamen-
to, a degradação e os con-
flitos em terras indígenas, 
decorrentes dessa ativida-
de, culminando com a crise 
humanitária ocorrida mais 
recentemente em territó-
rio Yanomami.
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‘Feirão Junino’ com descontos
na compra de imóvel

AMAZONAS

Conferência Internacional sobre Políticas Públicas e Ciência de Dados
DIVULGAÇÃO

Evento ocorrerá no Centro de Convenções do Amazonas Vasco Vasques

A 1° Conferência Interna-
cional de Políticas Públicas e 
Ciência de Dados do Amazo-
nas promoverá o intercâm-
bio científico-tecnológico, 
em Manaus e no município 
de Itacoatiara, com espe-
cialistas de Portugal, Brasil, 
Inglaterra e Estados Unidos, 
que irão participar de semi-
nários, workshops e painéis 
temáticos.

O evento inédito no Ama-
zonas ocorrerá entre os dias 
19 a 21 de junho (Vasco Vas-
ques) e 22 a 23 de junho 
(Ufam de Itacoatiara) com 
debates sobre políticas 
sociais e econômicas, am-
bientais e territoriais que 
marcam o contexto atual, 
visando promover o inter-
câmbio entre vários países.

De caráter internacional 
e vertente interdisciplinar, 
o evento é uma iniciativa 
conjunta de pesquisadores 

da Universidade de Aveiro – 
Portugal e Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam), 
contando com o apoio do 
Governo do Amazonas por 
meio da Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam), 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), Secretaria 
de Estado do Desporto e 
Lazer (SEDEL) e Empresa 
Estadual de Turismo do 
Amazonas (AmazonasTur).

O encontro será realizado 
no Centro de Convenções 
do Amazonas - Vasco Vas-
ques, na avenida Constan-
tino Nery, Zona Centro-Sul 
de Manaus, e no município 
de Itacoatiara Campus da 
Ufam, onde vai unir aca-
dêmicos, investigadores, 
lideranças empresariais e 
políticas do Amazonas e 
Portugal, proporcionando 
a troca de experiências e 

debates sobre políticas pú-
blicas e ciência de dados.

Especialistas
Entre os palestrantes que 

farão parte 1° Conferência 
Internacional de Políticas 
Públicas e Ciência de Dados 
do Amazonas está o profes-
sor João Lourenço Marques, 
vindo de Portugal, onde le-
ciona nas áreas do Plane-
amento Urbano e Regional 
da Universidade de Aveiro. 
Do mesmo país, o professor 
doutor Eduardo Anselmo de 
Castro, vice-presidente da 
Comissão de Coordenação 
e Desenvolvimento Regional 
do Centro (CCDR-C). Outro 
professor vindo de Portu-
gal, o doutor Tomás Lopes 
Cavalheiro Ponce Dentinho 
atua nas áreas de economia 
regional, urbanismo, investi-
gação operacional, ambien-
te e agricultura. 

DIVULGAÇÃO

O Feirão da MRV irá 
oferecer uma série 
de oportunidades 
comerciais com 
descontos na 
compra de imóvel

Em Tempo

Para celebrar as fes-
tividades juninas 
por todo Brasil, a 
MRV, maior cons-

trutora da América Latina, 
inova mais uma vez e apre-
senta o “Feirão Junino”, 
ação que reúne uma série 
de ofertas e diversas atra-

ções dentro de suas lojas. A 
principal empresa do gru-
po MRV&CO, realizará, até 
o dia 17 de junho, a ação 
promocional em mais de 
80 cidades espalhadas por 
todas as regiões do país. 

Em Manaus, o Feirão, 
irá oferecer uma série de 
oportunidades comerciais 
com descontos que podem 
chegar até R$ 21 mil na 
compra de um imóvel, além 
de promover no próximo 
dia 17 uma verdadeira ma-
ratona de vendas que vai 
contar ainda com shows 
de bandas locais e comida 
regional. 

Durante o Feirão Junino, 
que vai acontecer na pró-

pria loja da MRV, localizada 
na avenida Desembargador 
Joao Machado, 6705ª, os 
seguintes empreendimen-
tos estarão com ofertas 
especiais: Vista dos Lírios, 
Vista das Paineiras, Vista do 
Oriente, Mirante Amazonas 
e Mirante das Flores.

“Procuramos fazer um 
feirão com clima diferente, 
que proporcione, além das 
ofertas comerciais, um cli-
ma festivo típico do mês de 
junho para todas as loca-
lidades. Essa é uma ótima 
oportunidade para quem 
procura boas ofertas para 
dar uma virada de chave 
na vida e conquistar a casa 
nova”, afirma Thiago Ely, 

Feirão Junino ocorre na própria loja da MRV, localizada na avenida Desembargador Joao Machado

Já do Reino Unido, o PhD 
Arnab Bhattacharjee é pro-
fessor e chefe de economia na 
Heriot-Watt University. Dos 
Estados Unidos (EUA), o PhD 
Tapabrata (Taps) Maiti é pro-
fessor e diretor de pós-gra-
duação no Departamento de 
Estatística e Probabilidade da 

Michigan State University. 
Entre os palestrantes 

brasileiros, o evento con-
tará com a doutora Beatriz 
Maria Eckert Hoff que é 
reitora do Centro Univer-
sitário do Distrito Federal 
e professora do Programa 
Stricto Sensu da UNIFRAN. 

Ainda terá o doutor Carlos 
Roberto Azzoni, professor 
e diretor da Faculdade de 
Economia, Administração e 
Contabilidade da Universi-
dade de São Paulo (USP). E 
o doutor André Carlos Pon-
ce de Leon Ferreira Carva-
lho, professor da USP.

Diretor Executivo Comer-
cial da MRV.

Descontos
Em Manaus, o Feirão Ju-

nino é voltado para quem 
tem renda comprovada a 
partir de R$ 2,5 mil e os 
bônus vão ser divididos da 
seguinte maneira: Vista do 
Parque, até R$ 7 mil de 
bônus; Vista das Paineiras, 
até R$ 6 mil de bônus; Vista 
do Oriente, bônus de até 
R$ 9 mil; Mirante das Flo-
res, até R$ 8 mil e Sensia 
Ponta Negra com desconto 
máximo de R$ 21 mil.

Para saber mais sobre 
todas as ofertas do “Feirão 
Junino”, você pode acessar 

o site do https://www.mrv.
com.br/. 

Sobre a MRV
Com mais de quatro 

décadas de mercado e 
o propósito de construir 
sonhos que transformam 
o mundo, a MRV é uma 
das cinco empresas que 
compõem a plataforma 
de soluções habitacionais 
MRV&CO. É considerada 
a maior construtora e in-
corporadora da América 
Latina, tendo como foco 
empreendimentos resi-
denciais econômicos, com 
preços acessíveis para um 
público que busca o sonho 
da casa própria. 

Curso de 
‘Formação 
de C-Levels’

INSCRIÇÕES 

Da redação

O curso de “Formação de 
C-Levels” está com inscri-
ções abertas para segun-
da edição do edital “Mais 
Inovação”. As inscrições 
seguem abertas até a pró-
xima quinta-feira (15), no 
site https://www.c-level.
academy/.

Com o objetivo de capaci-
tar lideranças de startups, 
empreendedores e pesso-
as interessadas em abrir o 
próprio negócio nas áreas 
de tecnologia e inovação, o 
curso é uma realização do 
Instituto Creathus e Inno-
vation Studio.

“Estamos disponibilizan-
do mais essa nova etapa 
do edital Mais Inovação. 
O curso de C-Levels é es-
sencial para o desenvolvi-
mento de um startup, for-
necendo conhecimentos 
especializados, habilidades 
de liderança e networking 
valioso, impulsionando o 
crescimento e o sucesso da 
empresa”, destacou o titular 
da Semtepi, Radyr Júnior.

Segundo o organizador 
do curso, Eric Muniz, a ini-
ciativa vai abordar estes 
e outros pontos em pers-
pectiva para o crescimento 
dos empreendedores.

“Ao longo do curso, os 
aspirantes a C-Levels 
entenderão quais são os 
problemas de uma gover-
nança frágil, de um estudo 
de mercado raso, de uma 
cultura organizacional ine-
xistente, da falta de ensaio 
para um pitch, pouca aten-
ção para inteligência emo-
cional e outros gargalos”, 
destacou.

Para participar, o candi-
dato deve ter 18 anos ou 
mais. O curso será reali-
zado nos dias 17 e 24, e 1º 
de julho, no Casarão de 
Inovação Cassina. 
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Reforma tributária pode ampliar 
arrecadação dos municípios

A reforma tributária 
pode se disseminar 
por até 98% dos 
municípios e 
beneficiar regiões 
mais pobres

Um estudo do Instituto 
de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea) 
mostra que os ganhos 

de arrecadação da reforma tri-
butária podem se disseminar 
por até 98% dos municípios 
— beneficiando especialmente 
regiões mais pobres.

Pesquisador de carreira do 
Ipea e um dos autores do es-
tudo, Sérgio Gobetti explica que 
sem considerar os efeitos de 
crescimento econômicos que 
trariam a reforma, 85% dos 
municípios ganhariam.

O cenário que prevê ganhos 
a 98% dos municípios traz uma 
estimativa “relativamente con-
servadora” — segundo o pes-
quisador, atualmente cedido 
à Secretaria de Fazenda do 
Rio Grande do Sul. A projeção 
considera crescimento adicio-
nal de 12% do Produto Interno 

Em Tempo

MDIC estuda ‘zona franca das 
zonas francas’ no Mercosul 

O Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comér-
cio e Serviços (MDIC) iniciou 
os estudos para propor uma 
espécie de “zona franca das 
zonas francas” dos países 
que integram o Mercosul.

Uma Zona Franca é uma 
região que recebe subsí-
dios dos governos, por meio 
de isenções de impostos, 
para ter seu desenvolvi-
mento estimulado.

No Brasil, por exemplo, 
as indústrias localizadas na 
Zona Franca de Manaus pa-
gam menos tributos como 
forma de compensar as di-
ficuldades logísticas de es-
tarem na Amazônia e para 
estimular que permaneçam 
na região.

Quando exportam seus 
produtos, no entanto, estão 
sujeitas à mesma tributa-
ção dos demais nos países 
de destino.

A ideia, portanto, seria 
propor aos países do Mer-
cosul que essas empresas 
tivessem tratamento di-
ferenciado em todas as 
nações que compõem o 
bloco. Com isso, preten-
de estimular a exporta-
ção aos parceiros naturais 
pela proximidade, tendo 
em vista que muitas des-
sas zonas estão em locais 
de difícil acesso.

Estudos sobre o assunto 
já foram encomendados à 
secretária de Comércio Ex-
terior, Tatiana Prazeres. O 
plano, no entanto, é para 
longo prazo. A priorida-
de no momento é selar o 
acordo entre Mercosul e 
União Europeia, e qual-
quer alteração nas regras 
do bloco sul-americano 
poderia retardar ainda 
mais as negociações com 
o velho continente.

EXPORTAÇÃO

ZFM paga menos tributos como forma de compensar as dificuldades

Passagem aérea 
de R$ 200 
em agosto

Chamada de “Voa 
Brasil”, a proposta do 
governo federal para 
vender passagens aé-
reas a R$ 200 terá início 
em agosto. O programa 
foi anunciado em mar-
ço pelo ministro dos 
Portos e Aeroportos, 
Marcio França, e deve 
operar como projeto-
-piloto no segundo se-
mestre. A modelagem 
está em fase final den-
tro do Ministério.

O primeiro grupo se-
lecionado para o teste 
deve ser o de aposen-
tados que recebem até 
dois salários mínimos. A 
ideia é que os sites de 
venda de passagens te-
nham uma área dedica-
da a esse público. Serão 
oferecidas passagens 
a preços promocionais 
em horários e datas 
com menor procura. A 
ideia é ampliar a taxa 
de ocupação das aero-
naves. A taxa média é 
próxima de 20%.

CFO (um cargo de 
direção financeira) da 
Azul, Alexandre Malfi-
tani, disse que a ideia 
do programa “faz sen-
tido“. “Vale estudar por-
que tem vários fatores 
que indicam que um 
plano desses pode ter 
sucesso. Começa que 
o brasileiro voa pouco. 
Voa menos em média 
que México, Chile, Co-
lômbia. Há horários de 
baixa demanda”, avalia.

Querosene
Ao mesmo tempo, o 

Ministério dos Portos 
e Aeroportos e a Pe-
trobras negociam uma 
mudança para reduzir 
o preço do QAV (quero-
sene de aviação). Uma 
das principais hipóteses 
é aplicar a “paridade de 
preço de exportação”, 
de acordo com o se-
cretário de Aviação Civil, 
Juliano Noman.

“Você pega o pro-
duto, vê quanto custa 
aqui e qual o preço para 
exportar. Esse valor 
pode ser usado inter-
namente. Calculamos 
queda de 15% a 20% 
no preço”, garante.

O modelo é uma 
inspiração no fim do 
Paridade do Preço In-
ternacional (PPI ), que 
a estatal decretou para 
a gasolina e o diesel. 
Há a expectativa de 
que algo semelhante 
seja feito nas próximas 
semanas. “Tudo que 
auxiliar na redução de 
custo, ajuda. Elimina-
ção do PIS Cofins das 
aéreas ajudou tam-
bém”, disse Malfitani.

IDOSOS

DIVULGAÇÃO

Bruto (PIB) em 20 anos.
Ainda de acordo com o es-

pecialista, os outros 2% repre-
sentam municípios muito ricos, 
com uma receita per capita 
superior à média nacional, caso 
de cidades com refinaria de 
petróleo e hidrelétricas.

“Mas mesmo esses 2% não 
terão queda de arrecadação, 
pois a regra de transição ga-
rante que ninguém receba, 
durante os 20 primeiros anos, 
menos do que o valor atual de 
sua receita corrigido pela infla-
ção”, completa o pesquisador.

Sócia da área de Conten-
cioso Tributário do Machado 
Associados, Maria Andréia dos 
Santos reitera a capacidade 
da reforma de levar ganhos à 
relevante proporção de mu-
nicípios, mas faz pontuações 
sobre a metodologia do estu-
do, como o uso de dados pos-
sivelmente desatualizados.

Combate desigualdade
Segundo articuladores da 

reforma tributária, a matéria 
tem como objetivo não só eli-
minar a cumulatividade e ou-
tras “ineficiências” do modelo 
atual, mas também corrigir 

desequilíbrios como a desi-
gualdade de distribuição de 
receitas entre os municípios.

“Sem dúvida um dos objetivos 
da reforma é a alteração da pre-
missa de tributação na origem 
para destino. Neste cenário, sem 
dúvida alguma, municípios que 
não são grandes prestadores de 
serviços, mas são consumidores 
tendem a aumentar suas ar-
recadações”, explica Maria An-
dréia dos Santos.

No caso do ISS (municipal), a 
diferença da receita média per 
capita entre os grupos dos mu-
nicípios mais pobres e mais ricos 
chega a trinta vezes, segundo a 
pesquisa. Os mais ricos em ISS 
também possuem, em média, 
um ICMS (estadual) quatro ve-
zes maior que os mais pobres.

Ainda segundo o estudo, 
61 municípios mais ricos em 
ISS concentram 43% de toda 
a receita do imposto, embora 
tenham apenas 12% da popu-
lação e não mais do que 27% 
do PIB e serviços.

A diferença entre a maior 
e a menor receita per capita 
municipal de ISS e ICMS so-
mados chega a quase duzen-
tas vezes (R$ 14.621 contra 

R$ 74). Mas cairia para treze 
vezes (R$ 6.426 contra R$ 
497) com as mudanças que 
estão sendo propostas.

“As cidades mais pobres, 
segundo nossas simulações, 
poderão ter um crescimento 
de receita da ordem de 5% a 
7% ao ano acima da inflação, 
o que equivale a uma taxa de 
expansão duas a três vezes 
maior do que o normal, par-
tindo da média das últimas 
duas décadas”, afirma Sér- 
gio Gobetti.

Com a reforma, o estudo es-
tima que 99% dos municípios 
pobres (aqueles que possuem 
PIB per capita inferior à me-
tade do nacional) arrecada-
riam mais. Já considerando o 
chamado G-100, que a Frente 
Nacional dos Prefeitos (FNP) 
classifica como populosos e 
vulneráveis, o índice é de 96%

Maria Andréia dos Santos 
destaca, contudo, que esses 
ganhos e tal distribuição deve 
ser “diluídos no tempo”, a de-
pender da regra de transição 
adotada. “Quanto maior for o 
período de transição observa-
do, maior será a diluição dessas 
mudanças no tempo”, aponta.

A reforma tributária
O estudo considera o impac-

to decorrente da substituição 
do ICMS e do ISS por um novo 
Imposto sobre Bens e servi-
ços (IBS), subnacional. O novo 
tributo se subdividiria entre 
uma parcela estadual (IBS-E) e 
outra municipal (IBS-M), cujas 
alíquotas de referência seriam 
calibradas para repor as atuais 
arrecadações do ICMS e do ISS.

A reforma mudará a dis-
tribuição de receitas entre 
os estados e os municípios 
por conta da unificação das 
bases de bens e serviços e 
adoção do princípio do des-
tino — segundo o qual o im-
posto pertence à jurisdição 
em que se dá o consumo e 
não onde ocorre a produção 
ou prestação de serviços.

Estima-se que as alíquotas 
de referência se situem em 
torno de 2% para o IBS-M e 
14% para o IBS-E. Já a alíquota 
de referência federal seria de 
9%, em substituição ao Pro-
grama de Integração Social/
Contribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social 
(PIS/Cofins).

Cenários variam conforme o impacto da 
reforma sobre o avanço do PIB e das regras 

de transição

Proposta do governo 
federal visa a venda de 

passagens aéreas a R$ 200 
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O governador Wilson 
Lima entregou, nes-
ta terça-feira (13/06), 
quatro ramais no qui-

lômetro 2 da rodovia BR-174, 
em Manaus, totalmente revi-
talizados. Além de segurança 
no tráfego e qualidade de vida 
para a população, as obras do 
Governo do Amazonas impac-
tam positivamente na econo-
mia local ao facilitar o escoa-
mento da produção rural. 

O investimento de R$ 26,9 
milhões faz parte de um paco-
te de obras de mobilidade que 
engloba os ramais Sol Nas-
cente, com 1,98 quilômetro; 
Frederico Veiga, com 3,48 qui-
lômetros; Cláudio Mesquita, 
com 4,8 quilômetros; e Novo 
Paraíso, com 5,43 quilômetros; 
além de uma rotatória.

Em uma segunda etapa, o 
Estado vai construir um novo 
acesso do ramal Cláudio Mes-
quita ao quilômetro 8 da BR-
174. Além disso, a pavimen-
tação de um trecho de 250 
metros, no quilômetro 2, está 
em fase de conclusão.

“A missão do nosso governo 
é transformar a vida de quem 
tanto precisa; é transformar a 
vida daquele pequeno produ-
tor que nunca foi assistido, que 
nunca foi olhado pelo Gover-
no do Estado do Amazonas. E 
todas as vezes que eu venho 
fazer uma entrega como essa 
aqui, faço questão de ir lá na 
propriedade do morador, do 

Investimentos de 
R$ 26,9 milhões 
em obras nos 
ramais facilitam 
escoamento da 
produção 
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Governo já concluiu mais de 159 quilômetros de obras em ramais de todo o Amazonas

Entregues quatro ramais 
revitalizados na Br-174

pequeno produtor, para saber 
o que mudou na vida dele. E 
os relatos me deixam muito 
orgulhoso do que a gente tem 
feito e, por outro lado, também 
aumenta muito a responsabi-
lidade“, destacou Wilson Lima.

Os serviços realizados pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Esta-
do de Infraestrutura (Seinfra), 
contemplaram terraplena-
gem, pavimentação, drena-
gem e sinalização horizontal 
e vertical.

Os quatro ramais também 
receberam trabalhos de hi-
drossemeadura, uma técnica 
que consiste em retocar o solo 
com sementes e adubos mine-
rais para evitar erosão dos bar-
rancos nas laterais das pistas.

Desde 2019, a gestão Wil-
son Lima já concluiu mais de 
159 quilômetros de ramais em 
todo o Amazonas, totalizando 
25 obras com as quatro desta 
entrega. Atualmente, o Gover-
no do Estado executa mais 
128,68 quilômetros de obras 
em ramais.

“E nós temos mais 250 quilô-
metros de ramais em projetos 
para ser lançado em breve. En-
tão, nós temos muito a fazer, 
temos uma satisfação enor-
me de estar aqui com vocês, 
partilhar esse momento de 
integração dessa região que 
é importante região turística, 
produtora, com uma integra-
ção maior com a BR-174, com 
a cidade Manaus e o Centro de 
Manaus”, disse o secretário da 
Seinfra, Carlos Henrique.

Acompanharam o governa-
dor Wilson Lima no evento, 
o vice-governador Tadeu de 
Souza; o secretário estadu-
al de Infraestrutura, Carlos 
Henrique Lima; o deputado 
estadual João Carlos, repre-
sentando a Assembleia Legis-
lativa do Estado do Amazonas 

SAÚDE

Mais de 65% dos municípios do AM apresentam risco de dengue 
Redação

No Amazonas, 43 muni-
cípios do Amazonas (69%) 
apresentam baixa e média 
infestação do mosquito Ae-
des aegypti, transmissor da 
dengue, doença que percor-
re período sazonal até este 
mês de junho no estado. 
O retrato da circulação do 
mosquito é resultado do 1º 
Levantamento Rápido de 
índices para o Aedes Ae-
gypti (Liraa) do Amazonas, 
de 2023, divulgado nesta 
terça-feira, 13.

O levantamento foi con-
solidado pela Fundação de 
Vigilância em Saúde do Ama-
zonas (FVS-RCP), vinculada à 
Secretaria de Estado e Saú-
de do Amazonas (SES-AM), 
e considera 49 municípios 
do Estado que apresentam 
maior circulação do Aedes 
aegypti. Os dados foram for-
necidos por 47 municípios, 
até esta quarta-feira, e são 

referentes ao primeiro tri-
mestre deste ano. 

Outros dois municípios – 
Nhamundá e Jutaí – infor-
maram que estão realizando 
o levantamento em até duas 
semanas. Os demais 13 mu-
nicípios do estado não são 
prioritários para a circulação 
do mosquito e realizam as 
ações de prevenção por meio 
de armadilhas ovitrampas, 
que simulam o ambiente 
perfeito para a procriação do 
Aedes aegypti para vigilância 
do mosquito.

Para chegar até as situações 
de risco para a dengue, o Liraa 
leva em consideração o Índi-
ce de Infestação Predial (IPP), 
que leva em consideração o 
percentual de imóveis com 
presença de larvas de Aedes 
aegypti, e o Índice de Breteau 
(IB), que se refere ao número 
de depósitos com larvas a cada 
100 imóveis pesquisados.

A ferramenta é destinada a 
traçar o cenário de circulação 

e fornecer dados para que 
sejam adotadas medidas de 
prevenção contra a doença. 
“O Liraa traça um diagnóstico 
e busca sensibilizar e dire-
cionar o olhar de todos nós 
para os riscos da doença. O 
mosquito não pode nascer 
em nossas casas e é impor-
tante manter a prevenção”, 
alerta Elder Figueira, chefe do 
Departamento de Vigilância 
Ambiental (DVA) da FVS-RCP.

O enfrentamento à dengue 
nos municípios é realizado 
pelas Secretarias Municipais 
de Saúde. Enquanto Esta-
do, a FVS-RCP monitora o 
combate à doença e dá su-
porte técnico e capacitação 
para a realização das ações 
emergenciais de contenção 
de circulação do mosquito, 
que entram em operação 
quando há falha nas medi-
das preventivas.

A ação de prevenção mais 
eficaz contra a dengue é não 
deixar o mosquito nascer, 

eliminando os criadouros 
nas residências, como os 
recipientes que acumulam 
água nos quintais e até mes-
mo dentro de casa, como 
em vasos de plantas. “Em 
casa, é importante identifi-
car os possíveis criadouros 
do mosquito, como garra-
fas, vasos de plantas, pneus 
e bebedouros de animais”, 
acrescentou Elder.

Liraa
No primeiro Liraa de 

2023, os seguintes muni-
cípios apresentam situação 
de baixo risco para den-
gue: Anori, Apuí, Atalaia do 
Norte, Autazes, Benjamin 
Constant, Boa Vista do Ra-
mos, Boca do Acre, Borba, 
Carauari, Careiro, Codajás, 
Eirunepé, Iranduba, Itapi-
ranga, Manaquiri, Maués, 
Novo Aripuanã, Parintins, 
Presidente Figueiredo, Rio 
Preto da Eva, Santo Antônio 
do Içá, São Sebastião do 
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(Aleam); os vereadores Edu-
ardo Alfaia e Márcio Tava-
res, representando a Câmara 
Municipal de Manaus; além 
de moradores e presidentes 
das comunidades da área.

“Eu estou aqui há 22 anos 
e por aqui já passaram vários 
governadores, mas um cabo-
clo macho para fazer foi o 
Wilson Lima. Então, governa-
dor, muito obrigado por tudo 
mesmo, pelo carinho que o 
senhor tem tido pela nossa 
comunidade”, agradeceu o 
presidente da comunidade 
Novo Paraíso, Dedé Paulo, 
resumindo que a obra con-
cluída é “um sonho realizado”.

Ainda durante a soleni-
dade, o governador Wilson 
Lima entregou a produtores 

locais Cartões do Produtor 
Primário, que possibilitam 
isenção de Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) na aquisi-
ção de máquinas, insumos e 
equipamentos, além de ou-
tros benefícios;  e também 
liberou crédito rural em apoio 
aos produtores.

 
Sobre os ramais
O ramal Cláudio Mesqui-

ta dá acesso ao ramal Sol 
Nascente que, por sua vez, 
permite a entrada nos ramais 
Frederico Veiga e Novo Paraí-
so, por meio de uma rotatória. 
Com a conclusão das obras, 
atividades como a avicultura, 
a produção de tambaqui e 
cultivo de hortaliças ganham 

impulso. A pavimentação das 
vias também fomenta o turis-
mo na região. Os ramais dão 
acesso ao rio Tarumã-Açu.

Segundo o Instituto de De-
senvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam), 
340 famílias vivem no en-
torno do ramal Novo Paraíso 
e desenvolvem a avicultura, 
com 12.100 bicos de aves de 
corte e postura; produzem 
hortaliças em 7,5 hectares, 
incluindo couve, coentro, ce-
bolinha e alface; e atividades 
como a piscicultura, com 2,5 
hectares de lâmina d’água 
e cultivo de tambaqui; e a 
fruticultura, com 46 hectares 
com banana, citros, cupuaçu 
e açaí.

Cartilha para 
processos de 
denúncias 

BASQUETE  

Da redação

A Secretaria de Segu-
rança Pública do Amazo-
nas (SSP-AM), por meio 
da Secretaria Executiva 
Adjunta de Inteligência 
(Seai), lançou uma carti-
lha para orientar a popu-
lação sobre denúncias 
no disque-denúncia 181, 
como forma de fortale-
cer o canal de denún-
cias repassadas a Polí-
cia Militar do Amazonas 
(PMAM) e Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM).

A cartilha foi publica-
da no site ssp.am.gov.br 
e está disponível para 
consulta pública da po-
pulação.  Qualquer pes-
soa está apta a realizar 
uma denúncia anônima 
via 181, basta seguir as 
instruções de atendi-
mento via telefone. Os 
denunciantes podem 
utilizar telefones pú-
blicos, telefones fixo e 
celulares de qualquer 
localidade do Estado 
do Amazonas, com total 
segurança e sigilo, uma 
vez que as ligações não 
são gravadas e o núme-
ro do denunciante não  
é identificado.

Para realizar a denún-
cia basta ter em mãos 
um telefone e discar o 
número 181. A ligação é 
gratuita e o sistema fun-
ciona 24 horas por dia, 
sete dias por semana.

O atendimento é feito 
por profissionais treina-
dos e capacitados para 
realizar e extrair o má-
ximo de informações 
em um curto espaço de 
tempo, além da garantia 
do sigilo.

Uatumã e Urucurituba.
Em médio risco estão 

os municípios de Alvarães, 
Barcelos, Beruri, Coari, En-
vira, Ipixuna, Itacoatiara, Ja-
purá, Lábrea, Manacapuru, 
Manaus, Manicoré, Nova 

Olinda do Norte, Santa Isa-
bel do Rio Negro, São Gabriel 
da Cachoeira, São Paulo de 
Olivença, Tabatinga, Ta-
pauá, Tefé e Tonantins. Já 
em alto risco estão: Guajará, 
Humaitá, Jutaí e Novo Airão.

O 1º Levantamento Rápido de índices para o Aedes Aegypti (Liraa) considera 
47 municípios
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A Prefeitura de Ma-
naus, por meio 
do Instituto Mu-
nicipal de Mobi-

lidade Urbana (IMMU), 
consciente do crescente 
número de acidentes 
envolvendo motoci-
clistas nas vias da 
cidade, está inten-
sificando as ações 
educativas e preven-
tivas com o objetivo de 
assegurar a segurança 
no trânsito e reduzir o 
número de sinistros. 

Neste cenário, estão 
sendo implementa-
dos programas de trei-
namento e palestras 
educativas, envolvendo 
também parcerias com 
escolas, Tribunal de 
Justiça do Amazonas e 
entidades do setor de 
transportes. A iniciativa 
visa criar uma cultura de 
responsabilidade e cons-
ciência entre os motoci-
clistas e demais moto-
ristas, fundamentais para 
um trânsito mais seguro.

É alarmante observar 
o número de fatalidades, 
envolvendo motociclis-
tas e passageiros, regis-
tradas nos anos de 2022 
e 2023. Nos dois anos, 
foram contabilizadas 44 
mortes no mesmo inter-
valo de tempo, de janeiro 
ao início de junho. Esses 
dados revelam uma tris-
te constância, indicando 
que é imperativo ado-
tar medidas efetivas de 
prevenção e conscienti-
zação.

Dados do Serviço de 
Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu 192), 

Em Tempo

sob a gestão da Prefeitura 
de Manaus, indicam aproxi-
madamente 10 mil ocorrên-
cias de acidentes de trânsito 
anualmente na capital ama-
zonense. No ano de 2022, o 
Samu registrou 10.694 aten-
dimentos relacionados a aci-
dentes de trânsito. 

Nos primeiros quatro me-
ses deste ano, o número de 
ocorrências atendidas já al-
cança 4.301, com a maior par-
te delas envolvendo colisões 
entre carros e motocicletas, 
além de quedas de moto. 
Esses números destacam a 
importância de medidas de 
prevenção e conscientização 
para a segurança no trânsito. 

Para o educador e agente de 
trânsito do IMMU, Wenrisson 
Freitas, conduzir motocicle-
tas nas vias da cidade exige 
habilidades que envolvem 
não apenas o controle físico 
da moto, mas também a ca-
pacidade de antecipar e reagir 
adequadamente às situações 
de trânsito.

“Pilotar motocicleta hoje 
em dia exige mais do que perí-

cia, é necessá-
rio o condutor 
ter saber conduzir 
com direção defensiva, res-
peitar as regras de trânsito, 
como também saber o mo-
mento certo de transitar en-
tre os veículos”, disse Freitas.

O IMMU reforça aos mo-
tociclistas sobre o uso de 
equipamento de proteção 
individual para garantir a se-
gurança. Capacete, luvas, cal-
çados fechados e vestimen-
ta apropriada são essenciais. 
Além disso, a prefeitura está 
reforçando a importância da 
revisão periódica das motos, 
garantindo que elas estejam 
em bom estado de conserva-
ção e funcionamento.

Para proporcionar trânsito 
seguro e fluidez com efici-
ência nas vias, a prefeitura 
também está investindo em 
infraestrutura viária, implan-
tando nova sinalização e o as-
falto adequado para tornar as 
ruas e avenidas mais seguras 
para todos. Essas melhorias 
incluem a criação de bolsões 
nos cruzamentos destinados 

aos motociclistas, a fim de 
evitar conflitos de tráfego.

Além disso, o setor de 
educação para o trânsito 
está realizando campanhas 
educativas, visando a cons-
cientização sobre os perigos 
do excesso de velocidade, 
a importância de seguir as 
regras de trânsito e a neces-
sidade de dirigir com atenção 
e responsabilidade. O IMMU 
também está intensifican-
do a fiscalização do trânsi-
to, aplicando penalidades a 
quem desrespeita as nor-
mas de trânsito, como uma 
forma de educar e prevenir 
acidentes.

A Prefeitura de Manaus 
acredita que a segurança no 
trânsito é uma responsabili-
dade compartilhada, e con-
vida toda a sociedade a se 
juntar com a prefeitura para 
que possa ajudar a transfor-
mar um trânsito mais huma-
no, seguro e sem mortes.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Primeiro ponto visitado pelo prefeito e secretariado

JUNHO VIOLETA 

SEGURANÇA 

Combate a violência 
contra idosos

SSP-AM e Uber firmam termo de cooperação

Ação celebra Dia Mundial de Conscientização da Violência contra o Idoso

Parceria vai possibilitar que informações sejam repassadas, em caso de emergência, em tempo real

A população brasileira 
está mais velha. Com os 
avanços da Medicina, o au-
mento da expectativa de 
vida das pessoas vem cres-
cendo. Segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), 
em dez anos (2012–2021) a 
parcela de pessoas com 60 
anos ou mais saltou de 11,3% 
para 14,7%. Em números 
absolutos, passou de 22,3 
milhões para 31,2 milhões. 
À medida que mais pessoas 
atingem a terceira idade, é 
fundamental intensificar os 
cuidados com a segurança, 
a qualidade de vida e o res-
peito com esse grupo etário.

Grave problema social
A violência contra os direi-

tos dos idosos é um proble-
ma de ordem mundial, in-
dependentemente da etnia, 
religião ou classe socioeco-
nômica. Para a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
ações que afetam a inte-
gridade física e emocional 
da pessoa e que impedem 
ou anulam seu papel social 
são classificadas como situ-
ações de violência. Muitos 
não denunciam por medo 
de represália ou de punições 
por parte da família e optam 
em permanecer em silêncio 
achando ser a melhor saída 
para evitar conflitos. 

Para Simone Santos, as-
sistente social que atua 
no Lar Alziro Zarur, da Le-
gião da Boa Vontade (LBV), 
o qual atende idosos em 

tempo integral na cidade de 
Uberlândia/MG, falar sobre 
o tema é “estimular uma 
conscientização coletiva a 
respeito das mais diversas 
formas de violência sofri-
das por essa população tão 
vulnerável”. Segundo a pro-
fissional, é extremamente 
essencial essa abordagem 
para contribuir na efetiva-
ção dos direitos dos idosos e 
na tomada de atitudes cole-
tivas eficientes. Além disso, 
Simone Santos alerta para a 
importância de buscar ajuda 
ao identificar casos de vio-
lência: “Procurem os órgãos 
de proteção dessas pessoas 
em seu município”.

Cultura global de Paz
O Dia Mundial de Cons-

cientização da Violência 
Contra a Pessoa Idosa, 
celebrado no dia 15 de ju-
nho, é uma data reconhe-
cida como um marco para 
manifestações do mundo 
inteiro em oposição aos 
abusos e sofrimentos in-
fligidos às gerações mais 
velhas. Uma sociedade 
fortalecida e consciente é 
aquela que busca o res-
peito mútuo entre todos. 
Nesse sentido, a LBV está 
organizando, por meio de 
seus Centros Comunitários 
de Assistência Social e de 
seus Abrigos Institucionais 
para Idosos no Brasil, uma 
série de atividades para dar 
maior visibilidade à data e 
destacar ainda mais os di-
reitos dessa população. 

A Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM) assinou na terça-feira 
(13) um Termo de Cooperação 
Técnica com a Uber. A iniciati-
va, pioneira no Norte do país, 
prevê a integração do botão 
“Ligar para a Polícia” do apli-
cativo com o Centro Integrado 
de Operações de Segurança 
(Ciops), que reúne as institui-
ções envolvidas no atendi-
mento a emergências na área 
de segurança pública e defesa 
da cidadania em um mesmo 
local, por meio do telefone 190.

Para o secretário da SSP-
-AM, General Carlos Alberto 
Mansur, essa cooperação vai 
beneficiar a todos. “Hoje es-
tamos firmando parceria entre 
Uber e 190. Uma parceria que 
vem sendo costurada desde 
2022, e hoje se concretiza. Com 
isso, ganha o usuário que utiliza 
o aplicativo da Uber e o próprio 

motorista. Parceria essa que 
contribuirá com as ações da 
segurança pública, pois quan-
do o usuário ou o motorista, 
utilizando o aplicativo, acionar 
o contato com o 190 atendente, 
esse irá ter todos os dados da 
viagem”, destacou Mansur.

Uma vez que a integração es-
teja concluída, toda vez que um 
usuário ou motorista parceiro 
da Uber usar o botão para ligar 
para a polícia por meio do apli-
cativo, o serviço de emergência 
vai automaticamente receber 
a localização em tempo real e 
as informações da viagem em 
que foi originada a chamada - 
incluindo dados do veículo, do 
usuário e do motorista.

O gerente de Segurança Pú-
blica da Uber focado no re-
lacionamento com autorida-
des policiais, Leandro Segalla, 
destacou que a integração vai 
permitir que a geolocalização 

seja fornecida de forma mais 
rápida e precisa, sem que 
seja necessário quem fez a 
chamada transmitir essas in-
formações verbalmente ao 
atendente, que receberá es-
sas informações na tela do 
computador.

“Sabemos que, numa si-
tuação de emergência, todo 
segundo entre o chamado 
e a chegada da viatura ao 
local da ocorrência conta. 
Fazer com que os dados do 
veículo, dos usuários e prin-
cipalmente a geolocaliza-
ção do chamado cheguem 
diretamente na tela do 
operador é uma forma pela 
qual nossa tecnologia pode 
ajudar as forças de seguran-
ça a proverem uma resposta 
ainda mais rápida e eficiente, 
ajudando a tornar as viagens 
cada vez mais seguras”, afir-
mou Segalla.

entre motociclistas alerta 
para segurança no trânsito

Capital registra 
mais de três 
acidentes fatais 
envolvendo 
motociclistas em 
uma semana 
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O Ministério da Educa-
ção (MEC) lançou on-
tem o “Compromisso 
Nacional Criança Al-

fabetizada”. Para essa nova 
política federal de alfabeti-
zação estão previstos, apro-
ximadamente, R$ 3 bilhões 
(R$ 1 bilhão em 2023; e o 
restante, nos próximos três 
anos). A intenção é subsidiar 
ações concretas dos estados 
e municípios para a promoção 
da alfabetização de todas as 
crianças do Brasil.

O decreto que institui a po-
lítica foi assinado pelo pre-
sidente Lula, em cerimônia 
no Palácio do Planalto, em 
Brasília (DF), acompanhado do 
ministro da Educação, Camilo 
Santana. O Compromisso Na-
cional visa garantir 100% das 
crianças brasileiras alfabeti-
zadas até o fim do 2º ano do 
Ensino Fundamental, confor-
me a Meta 5 do Plano Nacional 
de Educação (PNE). Segundo 
a pesquisa Alfabetiza Brasil, 
56,4% das crianças não esta-
vam alfabetizadas ao final do 
2º ano do Ensino Fundamental 
em 2021, representando 1,57 
milhão de alunos.

A proposta ainda busca a 
recomposição das aprendi-
zagens, com foco na alfabe-
tização de todas as crianças 
matriculadas em 3º, 4º e 5º 
ano, considerando o impacto 
da pandemia. Lula ressaltou a 
importância deste aprendiza-
do na idade certa. “Tudo isso 
é apenas o começo de uma 

Presidente Luiz 
Inácio Lula 
da Silva (PT) 
afirmou que serão 
investidos R$ 1 bi 
em 2023 e mais 
R$ 2 bi entre 
2024 e 2026

grande construção coletiva, 
de uma tarefa que continuará 
exigindo os esforços de cada 
um de nós”, considerou.

A adesão às políticas, aos 
programas e às ações estabe-
lecidas no âmbito do “Compro-
misso Nacional Criança Alfa-
betizada” poderá ser realizada 
pelas redes estaduais, distrital 
e municipais de Educação no 
país. Assim, com a publicação 
oficial do decreto, os entes 
federados poderão fazer a 
adesão através do Sistema 
Integrado de Monitoramento, 
Execução e Controle (Simec). 
A participação será voluntária 
– via assinatura de Termo de 
Adesão – e deverá ser feita 
pelo chefe do Poder Executi-
vo do ente federativo ou por 
seu representante. E nos 90 

dias seguintes à publicação do 
decreto, espera-se que esta-
dos e municípios colaborem 
para a formulação da política 
territorial, por meio da organi-
zação de seminários, escutas 
e audiências.

Funcionamento
A nova política federal está 

baseada em 5 eixos: Gestão 
e Governança; Formação de 
Profissionais da Educação; In-
fraestrutura Física e Pedagó-
gica; Reconhecimento de Boas 
Práticas; e Sistemas de Avalia-
ção.  O MEC oferecerá apoio 
técnico e financeiro às redes 
de ensino, que também terão 
papéis e responsabilidades. 

Para o cumprimento dos 5 
eixos dessa iniciativa, o Minis-
tério da Educação vai custear 

mais de 7 mil bolsas para for-
mação de professores; além 
de fornecer recursos destina-
dos à melhoria e expansão da 
infraestrutura escolar.

Perdas sociais
De acordo com o governo, 2,8 

milhões de crianças concluí-
ram o 2º ano do ensino fun-
damental em 2021. Dados da 
pesquisa Alfabetiza Brasil, re-
alizada pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep) 
para subsidiar a nova política, 
revelam que 56,4% dos alunos 
foram considerados não alfa-
betizados pelo seu desempe-
nho no Sistema de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb) 2021. 
Em outro estudo internacional 
conduzido pelo Inep no Brasil, 

o Estudo Internacional de Pro-
gresso em Leitura, divulgado 
no mês passado, o Brasil ficou 
à frente de apenas cinco paí-
ses em avaliação internacional 
de alfabetização, aplicada em  
65 nações.

Adesão à participação
Após a publicação do decre-

to no Diário Oficial da União, 
os entes federados poderão 
fazer a adesão à política, via 
Sistema Integrado de Monito-
ramento Execução e Contro-
le (Simec), do MEC. A adesão 
será voluntária e implica aos 
estados, municípios e Distrito 
Federal a responsabilidade 
de promover a melhoria da 
qualidade do processo e dos 
resultados da alfabetização, 
com atenção à redução das 

O objetivo é enfrentar as principais 
causas das deficiências da 

alfabetização no país.

Johnny Depp doa quase R$ 1 milhão para Fundo Amazônia
REUTERS/Evelyn Hockstein

Johnny Depp escolheu cinco diferentes instituições para se bene-
ficiarem do valor recebido no processo contra Amber Heard

 Após vencer o processo 
de difamação contra a sua 
ex-mulher Amber Heard, Jo-
hnny Depp decidiu doar o US$ 
1 milhão (aproximadamente 
R$ 4,86 milhões) recebido 
para cinco instituições dife-
rentes. As informações são 
do portal “TMZ”, que ouviu 
fontes de conhecimento di-
reto sobre o caso.

O valor será igualmente di-
vidido entre as ONGs benefi-
ciárias, que receberão, cada 
uma, um total de US$ 200 
mil (aproximadamente R$ 
960 mil). São elas: Make-A-
-Film Foundation, The Pain-
ted Turtle, Red Feather, Tetia-
roa Society e Amazonia Fund 
Alliance, conhecido aqui no 
Brasil como Fundo Amazônia.

As instituições abordam 
causas que Depp acredi-
ta fielmente. Por exemplo, 
a Make-A-Film Foundation 
conecta crianças e adoles-
centes em sérias condições 
médicas a nomes importan-

tes do cinema, ajudando-os 
a criarem um legado no uni-
verso dos filmes.

Segundo a “TMZ”, o ator 
trabalhou com a instituição 
no ano passado na produção 
de um curta-metragem e, por 
isso, a escolheu como inte-
grante de sua lista de favore-
cidos.  Já a opção pela Pain-
ted Turtle e Tetiaroa Society 
teria sido uma homenagem 
aos ídolos de Depp – Paul 
Newman e Marlon Brando 
–, que foram fundamentais 
para a fundação e o suces-
so das instituições ao longo 
dos anos. Com as doações, o 
astro de “Piratas do Caribe” 
deseja continuar esse legado. 
A Red Feather e Amazonia 
Fund Alliance ajudam comu-
nidades indígenas a preservar 
o ambiente, a sua cultura e 
patrimônio.

Relembre o caso
Johnny Depp e Amber He-

ard começaram a namorar 

em 2012 e se casaram em 
2015, permanecendo juntos 
por pouco mais de dois anos. 
A relação ganhou maior no-
toriedade após o seu fim, 
quando Heard protocolou 
um pedido de divórcio e 
medida protetiva contra o 
ex-marido e apareceu com 
machucados na bochecha. 
As imagens rapidamente le-
vantaram discussões sobre 
violência doméstica.

O tema foi endereçado em 
um artigo publicado em abril 
de 2018 pelo jornal britânico 
“The Sun”, em que o ator é 
descrito como “agressor de 
esposas”. Em resposta, Depp 
decidiu processar a compa-
nhia que publica o tabloide. 
O caso foi julgado em 2020 
com Heard depondo a favor 
do jornal, e Depp perdeu a 
batalha. Mas a maior e mais 
espinhosa briga judicial entre 
as partes se iniciou em 2022, 
ocasionando o US$ 1 milhão 
destinado às instituições 

mencionadas anteriormente.
Tudo começou quando 

Depp processou a ex-esposa 
por difamação devido a um 
artigo de opinião publicado 
no “The Washington Post”, 
no qual ela afirmava ter sido 
vítima de violência doméstica. 
Na época, a defesa do ator 
pedia não menos que US$ 50 
milhões de indenização por 
danos morais. Heard, por sua 
vez, o processou de volta, acu-
sando Depp e seus advogados 
de orquestrar uma campa-
nha de difamação contra ela 
e afirmando que o processo 
movido por eles seria uma 
continuação do abuso e do 
assédio sofrido durante o seu 
casamento com o ator. Ela 
pediu o dobro exigido pelo 
ex-marido, US$ 100 milhões.

A briga chegou ao seu ca-
pítulo final em dezembro de 
2022, quando Heard anun-
ciou no Instagram que de-
cidiu fechar um acordo com 
Depp, responsabilizando-se 

PROCESSO JUDICIAL

Governo lança programa contra 
defasagem no aprendizado

a pagar US$ 1 milhão ao 
ator. Esse valor é uma re-
dução significativa da pena 
inicialmente decretada pelo 
tribunal, que havia concedi-
do a Depp US$ 10 milhões 
em danos compensatórios 
e US$ 5 milhões em danos 
punitivos, que foram depois 
reduzidos para US$ 350 mil 

devido aos limites estatu-
tários. Já a Heard, o júri 
concedeu US$ 2 milhões por 
danos compensatórios.

O acordo final fechou o 
valor em US$ 1 milhão a ser 
pago por Heard a Depp. Se-
gundo as informações da 
“TMZ”, o montante será co-
berto pelo seguro da atriz.

desigualdades de aprendiza-
gem entre os estudantes em 
sua esfera de competência.

Outras premissas são a mo-
bilização e o engajamento da 
sociedade, com comunicação, 
acompanhamento e controle 
social; e o enfrentamento das 
desigualdades educacionais 
regionais, socioeconômicas, 
raciais e de gênero. Nos 90 dias 
seguintes à adesão, o governo 
espera que os entes colabo-
rem para a formulação da polí-
tica territorial, por meio de se-
minários, escutas e audiências 
públicas, de forma a contar 
com as múltiplas perspectivas 
do território brasileiro.

Para a distribuição dos 
recursos, o governo federal 
adotará como critérios a pro-
porção de crianças não alfabe-
tizadas; as características so-
cioeconômicas, étnico-raciais 
e de gênero; e a presença 
de crianças que compõem o 
público-alvo da educação es-
pecial inclusiva.

Governança
O MEC reforça que oferecerá 

apoio técnico e financeiro às 
redes de ensino, mas propõe 
um modelo de governança e 
gestão da política de alfabe-
tização baseado na liderança 
política, na pactuação federa-
tiva e em definições estratégi-
cas no âmbito do compromis-
so, na coordenação executiva 
e na realização das ações de 
natureza técnica.

Serão instituídos o Comitê 
Estratégico Nacional do Com-
promisso (Cenac) e o Comitê 
Estratégico Estadual do Com-
promisso (Ceec), para atuar 
na primeira frente; e a Rede 
Nacional de Articulação de 
Gestão e Formação do Com-
promisso Nacional Criança 
Alfabetizada (Renalfa).
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Show ‘o Rugido’ acontece 
neste domingo 

Estrelado pelo instrumentista 
e professor de música Mateus 
Ribeiro, o show O Rugido acon-
tecerá no próximo domingo (18), 
às 19h, no Teatro Amazonas, em 
Manaus, com a produção da Casa 
de Artes Trilhares. Haverá ainda 
a participação especial dos can-
tores Matheus Santaella, Gabriel 
Fonseca e Beatriz Procópio. Com 
a proximidade do grande dia, a 
expectativa é grande para a apre-
sentação que promete agradar 
aos fãs de música instrumental.

“Desde quando iniciamos os 
ensaios gerais com as dançarinas, 
os cantores e a poetisa, a minha 
expectativa com O Rugido au-
mentou bastante, principalmen-
te agora que temos o roteiro 
macro do show, porque até então 
tava tudo na minha cabeça ainda, 
mas com todo mundo presente 
já conseguimos visualizar tudo 
e, sem dúvida, tá ficando muito 
bonito”, comenta o músico Ma-
teus Ribeiro.

Ingressos
Os ingressos para O Rugido 

estão à venda na bilheteria do 
Teatro Amazonas, no site www.
shopingressos.com.br e nos pon-
tos da Maricota´s Craft (Avenida 
Álvaro Maia, 1246, Praça 14) e Casa 
Som Amazônia (Travessa Planal-
to, No. 3, Parque 10 de Novembro). 

MÚSICA

Produção acompanha crescimento de Ravi de 3 anos

Filme estreia nesta quinta no Cine Casarão
Nesta quinta-feira, 15, o Cine 

Casarão, espaço dedicado à Sétima 
Arte do Casarão de Ideias, locali-
zado no Centro de Manaus, recebe 
em sua grade de programação o 
filme documental brasileiro ‘Dos 
3 aos 3’, dirigido por Pablo Lobato 
e Bianca Bethonico. A primeira 
exibição ocorrerá às 17h30. Os in-
gressos podem ser adquiridos de 
forma antecipada pelo Instagram 
(@casaraodeideias) ao preço de R$ 
16 (inteira) e R$ 8 (meia).

A produção acompanha de perto 
o crescimento de Ravi, desde seus 
três meses aos 3 anos de vida. O 
filme parte do olhar cuidadoso da 
mãe, Bianca, uma estudiosa da 
abordagem Pikler no Brasil.

Durante toda a primeira infância 
do filho, ela segue as pesquisas 
da pediatra vienense Emmi Pikler, 
que trata da individualidade dos 
bebês, do incentivo à autonomia 
e do apoio em momentos de cui-
dados para fortalecer os vínculos 
entre mãe e bebê e melhor esti-
mular o desenvolvimento motor, 
cognitivo, emocional e social. A 
reexibição ocorrerá na sexta-feira, 

CINEMA 

DIVULGAÇÃO

16, às 16h, e sexta-feira, 17, 
às 16h.

Ainda na grade de programa-
ção do Cine Casarão, o públi-
co poderá conferir os longas 
‘Vento na Fronteira’ (quinta-
-feira, às 16h; sexta-feira, 

17h30), ‘Urubus’ (quinta-feira, 
às 19h; sábado, 19h20), ‘Cor-
política’ (sexta-feira, às 19h; 
domingo, dia 18, às 17h40), ‘EO’ 
(sábado, às 17h30; domingo, às 
16h) e ‘Uýra – A Retomada da 
Floresta’ (domingo, às 19h40).

DIVULGAÇÃO

O valor dos ingressos é de R$ 29,99 (in-
teira) e R$ 17,49 (meia entrada)

um espaço de visibilidade e 
conexão entre seus agentes 
produtores através de ati-
vidades tais como desfiles, 
exposições, roda de negócios 
e oficinas diversas. 

O evento tem o apoio 
do Governo do Estado do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa 
e da Associação Amazônia 
de Produção, Organiza-
ção e Incentivos Artísti- 
cos (Apoiar).

De acordo com o secre-
tário de Cultura do Estado, 
Marcos Apolo Muniz, essa 
é mais uma oportunidade 
para conhecer e aprender 
mais sobre conhecimentos 

tão importantes. 
“A cultura indígena, evi-

denciada pelo Amazon Po-
ranga Fashion, é de suma 
importância para o prota-
gonismo desse povo que faz 
parte de nossa identidade 
amazônica. Com destaque 
ao empreendedorismo,  as 
oficinas e rodas de con-
versas revelam o entendi-
mento acerca dos saberes 
ancestrais”, conclui Mar- 
cos Apolo.

Para participar dessa e de 
outras oficinas do evento, 
é preciso se inscrever atra-
vés do link: https://acesse.
one/nPtHu. Mais informa-
ções acesse @amazonpo-
ranga no Instagram

Oficina acontece no 
Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia 
nesta quarta-feira, 
14 de junho

Em Tempo

Com uma grande pro-
gramação voltada à 
cultura indígena, a 
Amazon Poranga 

Fashion promove nesta 
quarta-feira, 14, a partir das 
14h, a Oficina de técnicas de 
iniciação ao grafismo cor-
poral indígena, ministrada 
pelo artista Amadeu Sate-
ré-Mawé. As inscrições são 
feitas através de formulário 
online. São 20 vagas.

O objetivo é proporcionar 
o contato inicial dos alu-
nos com os processos de 
confecção da tinta de je-
nipapo, técnicas de mistu-
ra de tintas, manuseio dos 
acessórios para prática do 
grafismo e conhecimentos 
acerca dos saberes do gra-
fismo corporal.

Segundo Amadeu, a ideia 
é agregar, juntamente com 
os parentes, e compartilhar 
experiências em um espaço 
onde a diversidade indígena 
é destaque e poder comple-
mentar e aprender. 

“É uma troca de conheci-
mento e identidade para a 
moda e expansão de cultura 
para com esse mundo da 
moda como inclusão e des-
configuração desse padrão 
colonial”, explica o artista.

O Amazon Poranga Fashion 
busca fomentar a Economia 
Criativa e o empreendedo-
rismo com foco na arte e 
na moda amazônica, criando 

Grafismo indígena resgata 
saberes ancestrais

As inscrições são 
feitas através de 
formulário online. 

São 20 vagas
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   Em Tempo

O curso de Bioins-
trumentos Ama-
zônicos iniciou 
suas aulas na últi-

ma segunda-feira (12/06) 
com todas as 15 vagas 
disponíveis preenchidas. 
A atividade encerrou as 
inscrições no dia 6 de ju-
nho, e acontece na sede 
do Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro, localizado 
no Sambódromo.

“É um momento único, 
no qual o Amazonas toma 
posse daquilo que é seu 
com instrumentos feitos 
a partir de elementos da 
própria floresta, e com sons 
maravilhosos e únicos”, dis-
se o maestro Davi Nunes, 
diretor do Liceu.

A iniciativa visa estimu-
lar um processo criativo de 
confecção de instrumentos 
musicais de percussão e 
efeitos sonoros, utilizando 
organismos naturais, como 
por exemplo, cuias, semen-
tes, ouriços, dentre outros.

Ao término do curso, será 
criado um Grupo de Prática 
de Bioinstrumentos Ama-
zônicos, fazendo com que 
os alunos consigam um 
espaço para atuar profis-
sionalmente na confecção 
e na música dos instrumen-
tos fabricados por eles.

Vânia Rosas, aluna da ofi-
cina, disse que tem interes-
se em entrar no mercado 
musical e trabalhar com 
os bioinstrumentos que 
está aprendendo a con-
feccionar. “Assim que vi o 
anúncio, já tive interesse 
em fazer, por ter certeza de 
que é algo que eu vou me 

PARINTINS

Bumbódromo recebe obras para festival
O Governo do Amazonas, por meio 

da Secretaria de Estado de Infraes-
trutura (Seinfra), está executando 
a obra de reforma e manutenção 
preventiva anual do Centro Cultural 
de Parintins, o Bumbódromo, que 
está sendo preparado para receber 
o 56º Festival Folclórico, que será 
realizado no período de 30 de junho 
a 2 de julho deste ano.

Com investimento no valor de R$ 
3,2 milhões, a obra contempla a 
revisão geral de toda a arena, com 
serviços nas arquibancadas e no 
prédio anexo; pintura geral; revisão 
geral das instalações hidráulicas e 
elétricas; recuperação das platiban-
das metálicas do hall de entrada; 
reposição de calhas, rufo e forro 
em PVC dos corredores dos lados 
dos bumbás Caprichoso e Garantido.

A obra inclui ainda a manutenção 
geral na cobertura dos camarotes 
laterais de Caprichoso e Garantido; 
manutenção geral das instalações 
de combate a incêndio e pânico; da 
sala dos fiscais; reforma das salas 
multiuso e teatro, teoria musical, 

Curso de bioinstrumentos 
valoriza cultura amazônica

Quadrilhas, cirandas, boi-
-bumbá são apresentadas 

Oficina ensina 
a confecção e 
manuseio de 
instrumentos 
produzidos 
com materiais 
da floresta

Reforma é anual e tem caráter preventivo

adaptar bem, e que vai agre-
gar na minha carreira. Eu com 
certeza quero muito participar 
do grupo”, reiterou.

O curso é ministrado pelo 
cantor, músico e poeta ama-
zonense Celdo Braga. De 
acordo com o instrutor, o ob-

jetivo é que os instrumentos, 
além da sonoridade, possuam 
a estética de obras de arte. 
“Eu tenho certeza que a pri-
meira coisa que estes alunos 
aprenderão é amar o Amazo-
nas. A gente não ama o que 
não conhece”, afirmou Celdo, 

que já enxerga as oportunida-
des que os futuros artesãos 
encontrarão em suas vidas 
profissionais e financeiras.

De acordo com a diretoria 
da escola de artes, já estão 
previstas novas turmas para 
o curso a partir do segundo 

semestre letivo de 2023, com 
data de inscrições a divulgar.

O Curso de Bioinstrumentos 
é uma realização do Governo 
do Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa e Liceu de Artes e Ofí-
cios Cláudio Santoro.

entre outras.
Com 80% de avanço, nesta etapa, 

está em andamento os serviços de 
instalação de corrimão nas escadas 
de acesso das arquibancadas das 
galeras de Garantido e Caprichoso.  

Festival 
folclórico 
agita público 

FESTA JUNINA 

Da redação

Conforme o diretor-
-presidente da Funda-
ção Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), Osvaldo 
Cardoso, o festival, que 
faz parte do calendário 
de eventos do municí-
pio, está movimentando 
a economia local com um 
fomento de aproxima-
damente R$ 1,2 milhão 
e promovendo o resga-
te dos antigos festivais 
folclóricos realizados na 
cidade na década de 50.

“Dentre os pleitos 
atendidos pelo prefeito 
David Almeida, o desta-
que vai para essas no-
vas danças que, ontem e 
hoje, puderam, pela pri-
meira vez, se apresen-
tar na arena dos Povos 
da Amazônia. E, o que 
vimos aqui foram dan-
ças de nível altíssimo, 
começando pelo figuri-
no. Essa oportunidade 
representa a realização 
de um sonho para es-
sas dezenas de jovens 
que passaram por aqui. 
É esse o resgate que 
estamos promovendo: 
a preservação da cultu-
ra, do folclore”, pontua 
Cardoso.

Curso é uma realização do Governo, por meio da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa e Liceu de Artes e Ofícios Cláudio Santoro

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



Barcelona fecha com joia do Athletico-PR 
ATACANTE 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Tá em choque? O Barce-
lona chegou a um acordo 
para fechar a contratação 
de Vitor Roque, atacante 
do Athletico Paranaense, 
para a próxima temporada 
europeia. De acordo com 
informações do “Diario AS”, 
o clube catalão contou 
com a ajuda fundamental 
do ex-jogador Deco, atual-
mente secretário técnico 
do clube catalão, para a 
finalização da negociação, 
que giraria em torno de 40 
milhões de euros (cerca de 

R$ 209,6 milhões).
Ainda segundo o ‘Dia-

rio AS’, a contratação de 
Vitor Roque já estaria fe-
chada, mas que ainda não 
foi oficializada por conta 
de restrições por parte do 
Barcelona. O clube catalão 
não tem espaço salarial 
suficiente para inscrever o 
brasileiro e, por isso, conta 
com três saídas de jogado-
res para que Vitor Roque 
seja, de fato, contratado. 
Muito por conta dessa si-
tuação financeira, o Barce-
lona deixou de contar com 
retorno de Lionel Messi.

Xavi, técnico do Barcelo-
na, acredita que a polivalên-
cia de Vitor Roque no ataque 
pode ser um dos grandes 
trunfos da contratação do 
atacante brasileiro. Teori-
camente, Roque pode ser 
um substituto natural para 
Lewandowski como camisa 
9, mas que também pode 
ser usado nas pontas por 
conta de sua velocidade.

Vitor Roque é uma das 
grandes promessas do fu-
tebol brasileiro. Revelado 
pelo Cruzeiro, o atacante foi 
contratado pelo Athletico 
Paranaense em 2022 por 

24 milhões de reais e, desde 
então, tem sido peça muito 
importante para a equipe 
da Arena da Baixada.

Seu desempenho pelo 
Athletico tem sido cons-
tante, mas suas atuações 
pela Seleção Brasileira 
Sub-20 abriram os olhos 
de gigantes do futebol eu-
ropeu. No Sul-Americano 
Sub-20, disputado no iní-
cio deste ano de 2023, Vitor 
Roque foi um dos gran-
des nomes da conquista 
brasileira, sendo um dos 
artilheiros da competição 
com seis gols marcados.Atacante brasileiro, Vitor Roque, foi contratado pelo Barcelona da Espanha 
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Após a imprensa fran-
cesa noticiar a saída 
de Kylian Mbappé do 
Paris Saint-Germain 

(PSG) ao final de seu contra-
to, o jogador veio a público 
para dar a sua versão dos 
fatos. Em carta enviada à 
‘Agência AFP’, Mbappé dei-
xou claro que, apesar da no-
tícia ter sido encarada como 
uma “bomba” no mundo 
do futebol, o PSG já estaria 
ciente de sua vontade com 
certa antecedência.

“Nunca discuti qualquer 
renovação de contrato com o 
PSG. A diretoria foi informa-
da desde 15 de julho de 2022 
da minha decisão de não 
estender além de 2024 — e 
a carta enviada foi apenas 
para confirmar o que eu já 
disse a eles”, disse Mbappé.

Com o término do vínculo 
em junho de 2024, Mbappé 
vai estar livre para assinar 
pré-contrato a partir de ja-
neiro. Para evitar uma saída 
sem qualquer tipo de ga-
nho financeiro, o Paris Saint-
-Germain tem como opção 
vender o atacante já nesta 
janela de transferência, e o 
Real Madrid aparece como o 
grande favorito para contar 
com o atacante, visto que na 
última janela a transferência 
quase se concretizou. No en-
tanto, Mbappé preferiu ficar 
no PSG e renovou o contrato.

Mbappé nega ida ao Real 
Madrid 

Pouco tempo após a pu-
blicação da AFP, Mbappé 
usou suas redes sociais para 
desmentir uma notícia do 
jornal francês ‘Le Parisien’. 
A publicação afirmava que 
a decisão do jogador de não 
renovar com o PSG teria 
sido tomada por conta da 
saída de Benzema do Real 
Madrid, e que o atacante 
teria a ideia de assinar com 
o Real Madrid já nesta janela 
de transferências.

“Mentiras. Ao mesmo tem-
po, quanto maior, mais passa. 

Em Tempo

Atacante do PSG, Kylian Mbappé anunciou saída do time francês na próxima temporada 

Já disse que vou continuar 
na próxima temporada no 
PSG, onde estou muito feliz”, 
publicou Mbappé.

A relação entre Mbappé e 
PSG anda estremecida, mui-
to pelas promessas que o 
presidente do clube Al Khe-
laïf havia prometido e não 
cumpriu. A situação agravou 
ainda mais quando o jornal 
‘New York Times’ informou 
que o clube não foi comu-
nicado pelo camisa 7 e des-
cobriu sobre a decisão com 
a publicação do ‘L’Équipe’.

A história de Mbappé e 
o clube francês tem seis 
anos, quando estreou con-
tra o Monaco, em 2017. 
Desde então, tornou-se o 
maior artilheiro da histó-
ria do PSG, com 212 gols, 
e acumula 13 títulos. Na 
última temporada, venceu 
o Campeonato Francês.

Reformulação 
O PSG começou sua busca 

por reforços após o fim da 
temporada. O clube francês 
promete ser um dos mais 
ativos na próxima janela de 
transferências, buscando 
renovar seu elenco.

Com a saída de Messi con-
firmada, e a de Neymar sen-
do especulada, além de ou-
tros craques do clube como 
Sergio Ramos e Veratti, o 
PSG já tem nomes em mente 
para a próxima temporada.

Bernardo Silva é um dos 
nomes especulados no clu-
be parisiense, porém, a ne-
gociação é considerada difí-
cil. O PSG definiu um nome 
para investir caso receba um 
“não” de Bernardo.

Mohamed Salah é o pró-
ximo alvo do PSG

O PSG definiu Mohamed 
Salah como principal alvo em 
caso de fracasso na trans-
ferência de Bernardo Silva.

Segundo o jornalista 
Ekrem Konur (@Ekremko-
nur), O egípcio ídolo do Li-
verpool é um dos nomes fa-
voritos da diretoria do clube 
francês. Salah é avaliado em 
70 milhões de Euros.

Craque francês  
não revelou 

em qual time 
do mundo vai 

jogar na próxima 
temporada 

Mbappé anuncia saída 
do Paris Saint-Germain
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Sabrina é primeira no ranking 
nacional de wrestling

Em Tempo

Destaque no 2º Campeo-
nato Brasileiro Interclu-
bes Sênior de Wrestling 
2023, Sabrina Gama 

garantiu medalha de ouro na 
competição e agora ocupa o 
primeiro lugar no ranking nacio-
nal de Wrestling, na categoria 
até 53 quilos sênior. A atle-
ta amazonense recebe apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024.

“Resultados expressivos 
surgem com investimentos e 
o Governo do Amazonas está 
focado em revelar grandes 
atletas que representarão o 
estado internacionalmente. 
Temos acompanhado o tra-
balho da equipe amazonense 
de wrestling e sabemos do po-
tencial que eles já alcançam”, 
comentou o titular da Secre-
taria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), Jorge Oliveira.

Promessa no esporte ama-
zonense para o atual ciclo olím-
pico, Sabrina Gama, de 23 anos, 
conta no currículo com cinco 
títulos brasileiros, sendo duas 
conquistas do Brasileiro Júnior 
e três no Brasileiro Sênior. Atu-
almente, Sabrina é titular da 
Seleção Brasileira na categoria  
até 53kg.

“Estou feliz por mais uma 

conquista e agradeço ao 
apoio recebido pelo Governo 
do Amazonas, que vem tra-
balhando incansavelmente 
para que o esporte amazo-
nense continue crescendo e 
trazendo bons resultados. Isso 
me alegra muito e confirma 
que o esporte está sendo bem 
valorizado no nosso estado”, 
comentou a atleta.

Além da Sabrina outros atle-
tas se destacaram na disputa 
como o Helisson Bresson me-
dalhista de ouro na categoria 
57 kg, Viviane de Almeida com 
o segundo lugar no 57kg sênior, 
Kenedy Pedrosa com a meda-
lha de prata no 67kg sênior, Ke-
tellen Fernandes na categoria 
50kg e a Layane Miranda com 
o quinto lugar no 62kg.

O treinador da equipe, An-
derson Alves destacou a im-
portância da competição para 
os atletas. “Foi uma competi-
ção de alto nível e os atletas 
amazonenses se destacaram. 
O desenvolvimento da Sabrina 
vem sendo gradativo, há qua-
tro anos ela se mantém titular 
da Seleção Brasileira, estamos 
trabalhando muito e, por ela 
ser uma atleta dedicada, con-
seguimos conquistar os me-
lhores resultados”, comentou.

Sobre a competição
O Campeonato Brasileiro In-

terclubes de Wrestling, o Bra-
sileiro Sub20 e Sub23 aconte-
ceram de forma simultânea 
e fazem parte do calendário 
oficial da Confederação Bra-
sileira de Wrestling (CBW). As 
competições aconteceram em 
Brasília, no Distrito Federal, 
visando a pontuação dos atle-
tas no ranking nacional, para 
seleção pré-olímpica.

Sabrina Gama conquistou medalha de ouro 2º Campeonato Brasileiro Interclubes Sênior de Wrestling 2023

Busca pelo título do Open Championships
TAEKWONDO

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O amazonense João Vitor Fer-
reira embarca para a cidade de 
Heredia, na Costa Rica, nesta ter-
ça-feira (13), onde acontece a 15ª 
edição do Open Championships 
de Taekwondo. Com apoio do 
Governo do Amazonas, o atleta 
foi contemplado com passagens 
aéreas e estará na disputa in-
ternacional com os melhores 
lutadores da modalidade.

“É determinação do gover-
nador Wilson Lima que, por 
meio do Projeto Voo Campeão, 
sigamos viabilizando aos atle-
tas do alto rendimento supor-
te para alcancem as maiores 
competições. O João Vitor tem 
se destacado no taekwondo e 
essa competição internacional 
é mais um momento de fa-

zer história representando o 
Amazonas”, comentou Jorge 
Oliveira, titular da Secreta-
ria de Estado do Desporto e  
Lazer (Sedel).

Ainda na infância, aos nove 
anos de idade, o amazonense 
conheceu o taekwondo em um 
projeto social. E hoje, aos 19 
anos, acumula vários títulos, 
entre eles o de 2º lugar no 
Supercampeonato Brasileiro de 
Taekwondo; Campeão Regional 
Norte; Medalha de Bronze no 
Chile Open G2, além de ser sete 
vezes Campeão Amazonense. 

“O apoio do Governo do Ama-
zonas está me proporcionando 
ir para o campeonato em Costa 
Rica. E esse incentivo me faz 
querer chegar rumo aos meus 
objetivos, que é participar de 
um mundial ou até mesmo uma 

edição de Olimpíadas”, comen-
tou João Vitor.

A 15ª edição Open Cham-
pionships de Taekwondo é 
organizada pela Federação 
Costariquense de Taekwondo 
e acontece dos dias 15 a 18 
de junho, reunindo atletas de 
países como Estados Unidos, 
Chile, Porto Rico e Guatemala.

O atleta que participa de in-
tercâmbio em outras cidades, 
ressalta a importância da ex-
periência de se qualificar na 
modalidade. “Vim de um trei-
namento em São Caetano do 
Sul, em São Paulo, em um dos 
maiores CT’s da América La-
tina, e isso é ótimo para meu 
desenvolvimento como atleta, 
me capacitando ainda mais para 
ir bem preparado para o Open”, 
comentou João Vitor.Atleta amazonense busca título internacional no Open Championships de Taekwondo

DIVULGAÇÃO 

Amazonense 
é destaque na 
modalidade e já 
carrega vários 
títulos nacionais 
e internacionais

Helisson Bresson
Categoria – 57kg sub23
Medalha – ouro
 
Sabrina Gama
Categoria – 53kg sênior (adulto)
Medalha - ouro
 
Viviane de Almeida
Categoria - 57kg sênior
Medalha - bronze

 Kenedy Pedrosa
Categoria- 67kg sênior
Medalha - Prata
 
Ketellen Fernandes
Categoria - 50kg sub23
Medalha - quarto lugar
 
Layane Miranda
Categoria - 62kg sub20
Medalha - Quinto lugar

Confira os resultados dos atletas


